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Миссия неотменима
XIX конгресс «Здоровье — основа 
человеческого потенциала», 21 ноября

Сергей Кургинян: Я очень редко присут-
ствую на конференциях, на которых могу 
сказать, что, в принципе, согласен со всем 
сказанным и со всеми докладчиками, вы-
ступавшими передо мной. Я с большим ин-
тересом слушал эти доклады.

У меня, правда, есть несколько во-
просов, которые я прошу никоим образом 
не рассматривать как попытку сначала ска-

зать, как мне все нравится, а потом начать 
некоторые «проблематизации».

Я искренне хочу спросить о некоторых 
вещах, чтобы просто задать некую рамку 
обсуждения. Каждое слово Сергея Глазье-
ва, которого я очень давно знаю, о том, что 
происходит с процентной ставкой и как 
именно это сказывается на всем осталь-
ном, я полностью поддерживаю.

Но я хочу спросить — а ставка какая? 
Мне кажется, что иногда в обсуждениях 
происходит некое самоуспокоение, суть 
которого заключается в том, что мы кон-
статируем некие изменения (я, кстати, их 
тоже констатирую) и как бы считаем, что 
они пошли. Но они же не идут! Ставка уве-

В человеке есть исходный внутренний потенциал,  
который можно назвать «образом Божьим».  
Однако при сегодняшней социальной адаптации человек 
оказывается разорванным, не целостным, фрустрированным, 
не имеющим возможности реализовать этот потенциал
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личивается, а уважаемый мной академик 
Глазьев говорит, что это — я свободно его 
цитирую — то ли деструкция, то ли наци-
ональная измена, то ли бог знает еще что. 
так что происходит? Как эту двойствен-
ность-то надо трактовать методологиче-
ски? О чем идет речь?

Это же можно сказать об очень мно-
гих других вещах. Мы говорим об опреде-
ленных сегодняшних тенденциях. Я под-
черкиваю, в худшие годы существования 
России  — в начальный постсоветский 
период, для меня наиболее отвратитель-
ный — я все равно считал, что государство 
надо защищать. Что достаточно вот так — 
щелк! — и оно рухнет. И сразу же страна 
будет оккупирована.

Сейчас, в условиях войны, как все 
это можно не защищать? Но вопросы-то 
какие-то есть. Ставка-то откуда берется? 
Она кому такая нужна? Она же не может 
быть совсем ненужной. И нервные крики 
о том, что это одна нехорошая женщина 
все делает... а остальные что делают?

Недавно я с радостью узнал, что лож-
ная информация (тут много говорили об 
информации), касающаяся занятия тех 
или иных деревень, была разоблачена, что 
эту информацию давали некие командиры 
бригад, и что они наказаны и все прочее. 
Я с радостью констатирую это, только хочу 
спросить: а вы можете вообще себе пред-
ставить такую ситуацию?

Образованные, мыслящие, здоровые 
люди! Вы себе можете представить ситу-
ацию, что какой-то комбриг взял и рапор-
товал наверх, что он что-то взял из того, 
что на самом деле не взял, — и ему по-
верили? Но ведь система устроена не так. 
Спрашивается, а где была военная контр-
разведка, которая должна докладывать обо 
всех случаях нарушения этими комбригами 
чего бы то ни было? а где были командиры 
корпуса, направлений? Они вообще ничего 
не видят? Они не могут в бинокль посмо-
треть, что с деревней?

Много говорится о событиях в Курске. 
Ни по какому такому поводу нельзя посы-
пать голову пеплом, нельзя говорить, что 
все плохо, по двум причинам:

1) ты уподобляешься ЦИПсО,
2) все могло быть хуже.
то, что есть, еще не самое худшее из 

того, что могло быть. В  условиях, когда 
на протяжении тридцати лет говорилось, 
что мы ни с кем воевать не будем и на-
ша главная задача — демилитаризация, у 
нас могло быть такое, что мама не горюй! 
В условиях, когда армия заведомо была по-
ставлена в ситуацию «место ваше у пара-
ши», она не могла быть другой.

Помню, я присутствовал на неких со-
вещаниях в Совете безопасности, где не-
кий экономист — он был главным совет-
ником Сердюкова — прямо говорил, что 
нам большие армии не нужны, что войны 
большой не будет и так далее. Я же не ос-
лышался?

Я понимаю, как именно были отмене-
ны кадрированные части, системы базо-
вого развертывания, какие-то части мо-
билизационного ресурса и многое другое. 
С  удовольствием заслушал белорусский 
доклад — скажите спасибо, что у нас хо-
рошие отношения с Белоруссией, поэтому 
у нас есть шарикоподшипники. а  могло 
не быть. Мы же исповедовали логику, со-
гласно которой если есть нефть и газ, то 
всё остальное купим.

Когда после Гражданской войны боль-
шевики начали индустриализацию (они 
ее начали, они грезили ГОЭлРО: ленин, 
Кржижановский, Красин), то с конца цар-
ской эпохи прошло пять-шесть лет. а сей-
час прошло 35 лет! Никто не чувствует раз-
ницы? Какие там пароходы куда уезжали 
с эмигрантами — дело двадцатое. Инже-
нерно-технический корпус остался, все 
профессора, которые должны были пре-
подавать, остались. И они яростно вбива-
ли новой молодежи, которая с диким вос-
торгом смотрела на то, что ей позволено 

получать образование и занимать совсем 
другое место в мире, как и что надо де-
лать. И появлялись Королёвы, Курчатовы 
и все прочие.

Я в ленинграде знаю заводы, на ко-
торых есть подготовка кадров, но я знаю 
и другие заводы по стране. И знаю, что, ес-
ли даже сейчас будет срочно сказано, что 
все крупные заводы должны восстановить 
нормальные конструкторские бюро, — че-
рез сколько лет они будут восстановлены? 
И как? И кто, кто туда пойдет? И кто бу-
дет учить этих людей?

Я опять повторяю: не надо посыпать 
голову пеплом, со всем как-то можно спра-
виться. Но разве такая заведомо прилизан-
ная оптимистическая картина позволяет 
справляться с острыми ситуациями? Ведь 
ни одна мать, когда у нее болеет ребенок, 
не хочет оптимистический диагноз. Она 
хочет верный — именно потому, что она 
хочет лечить ребенка.

Если Отечество — это любимое нами 
существо, то в зависимости от того, в ка-
ком оно находится состоянии, его надо 
лечить по-разному. Есть то, что есть. Мы 
видим то, что есть.

И мы же существуем не в безвоздуш-
ном пространстве, мы видим мир. Я наблю-
даю некоторую полемику, в которой как бы 
очевидно, на чьей я стороне: я против того 
глобального документа, который приня-
ла ООН по глобальному будущему, и я за 
то, что происходило в Казани, — БРИКС 
и так далее. только я не могу разницы най-
ти! Я разницы не вижу между одним и дру-
гим, а общее мне ясно: что главная задача 
обоих документов  — не сказать ничего 
о человеке. Вы меня слышите? Ничего! Вы 
прочтите!

Моя мать, известный советский лите-
ратуровед, рассказывала такую притчу, гу-
лявшую в гуманитарной среде после XXIII, 
брежневского съезда партии, — что раньше 
были две идеи по отношению к человеку: 
коммунистическая «человек человеку  — 
друг, товарищ и брат» и капиталистическая 
«человек человеку — волк», Homo homini 
lupus est. а теперь, говорит, появилась тре-
тья: «человек человеку — рыба». Почему? 
а потому что главный гуманист и великий 
писатель Михаил Шолохов в своей речи на 
съезде говорил только о рыбе в реке дон, 
он о человеке не говорил ничего.

так тогда я должен сказать, что сейчас 
человек человеку — криптовалюта. Пото-
му что все «великие гуманисты» говорят 
о криптовалютах, транзакциях, глобаль-
ных рынках — о чем угодно, кроме чело-
века. Кто-то здесь считает, что это случай-
но?

александр Блок был не только вели-
ким поэтом, он был очень крупным мысли-
телем переходной эпохи — от дореволюци-
онной к революционной. И в своей великой 
поэме «Возмездие» он сначала говорит:

Век девятнадцатый, железный,
Воистину жестокий век!
Тобою в мрак ночной, беззвездный
Беспечный брошен человек!

И перечисляет:

В ночь умозрительных понятий,
Матерьялистских малых дел...

— и так далее.

С тобой пришли чуме на смену
Нейрастения, скука, сплин...

«А человек?» — спрашивает он даль-
ше:

...Он жил безвольно:
Не он — машины, города...

Сказав это, он завершает:

Но тот, кто двигал, управляя
Марионетками всех стран, —

Тот знал, что делал, насылая
Гуманистический туман...

Он начинает говорить о двадцатом веке:

Двадцатый век... Еще бездомней,
Еще страшнее жизни мгла
(Еще чернее и огромней
Тень Люциферова крыла).

И дальше говорит:

Что ж человек? — За ревом стали,
В огне, в пороховом дыму,
Какие огненные дали
Открылись взору твоему?
О чем — машин немолчный скрежет?
Зачем — пропеллер, воя, режет
Туман холодный — и пустой?

Внутри этого — и в этом великая русская 
традиция — каждый раз вопрос о челове-
ке. достоевский устами своих героев гово-
рил то «красота спасет мир», то «обрати-
тесь в хамство — гвоздя не выдумаете!», 
то «некрасивость убьет». теперь выясняет-
ся, что мы живем в каком-то другом ми-
ре, где главный вопрос не в том, что дав-
но и скучно называется гуманизмом и что 
сейчас стоит на острие борьбы за то, быть 
или не быть человечеству; что нет никакой 
аксиомы гуманизма, а есть что-то совсем 
другое. Главный вопрос выведен за скобки! 
Какие у нас будут транзакции, какие бу-
дут у нас криптовалюты, мы хотим знать. 
а что ж человек — нет?

Мне посчастливилось в советскую 
эпоху встретиться со многими предста-
вителями последних высших управлен-
цев в Советском Союзе. Наверняка бы-
ли какие-нибудь весьма двусмысленные 
процессы где-нибудь на Кавказе, в Сред-
ней азии, а может, в московской торгов-
ле. Но те, с кем мне довелось встретиться, 
были очень честными, очень порядочны-
ми и очень профессиональными людьми, 
гордившимися не тем, какие они себе по-
строили коттеджи (у членов Политбюро 
были такие частные дачи, что страшно 
смотреть), а тем, сколько они построили 
детских садиков, школ, что они еще сде-
лали. Но там все время был один (с моей 
точки зрения, заложенный в предыдущую 
эпоху) нарастающий проблемный узел — 
недостаточная гуманитарность.

Советская армия была очень могу-
чей — армия, которая есть сейчас, не имеет 
никакого отношения к той армии, — и она 
могла пройти всю Европу со скоростью 
движения танков (с учетом необходимо-
сти замены гусениц и прочего ремонта) 
без всякого сопротивления до Бискайско-
го залива. Но в танках сидели солдаты. 
И когда я говорил представителям нашей 
партийной, спецслужбистской и прочей 
технократии, что солдаты читают жур-
нал «Огонек», они не понимали, о чем я 
говорю: что можно выиграть все, но если 
ты проиграл сознание, то ты кончен! Это 
нельзя проигрывать.

Один из крупных деятелей Политбю-
ро с огромными заслугами в сфере строи-
тельства в северных регионах Советского 
Союза, абсолютно честный, очень про-
фессиональный технократический чело-
век, приехал в Ереван и произнес по поводу 
армяно-азербайджанского конфликта: «Ну 
что же вы конфликтуете, армяне и азер-
байджанцы, два братских исламских на-
рода...» На этом все было кончено!

Как-то так получилось, что во время 
моих международных контактов я, в част-
ности, встретился с очень парадоксальным 
и интересным человеком. Его звали Рафи 
Эйтан, это был легендарный израильский 
разведчик. Он был веселый мужик, спо-
койно выпивавший пару бутылок водки. 
а легендарен был тем, что выкрал Отто 
адольфа Эйхмана, эсэсовского преступ-
ника, и привез его в Израиль.

а после этого — не менее известный 
экстравагантный ход — он засадил свое-

го агента в ЦРУ, считая, что американцы 
работают против Израиля. джонатан Пол-
лард звали агента, он получил пожизнен-
ное, а Рафи — статус невъездного в аме-
рику. Еще он стал другом Фиделя Кастро, 
и жена его мне говорила, что он погубил 
цитрусовые Израиля, потому что очень 
сильно проталкивал кубинские цитрусовые, 
которые лучше.

так вот, Рафи мне объяснял, что та-
кое цэрэушник. Он, — говорит, — где-ни-
будь в Колумбии посидит два года, бац! — 
ему надо отправляться в Бирму. В Бирме 
что-нибудь порешает — в Пакистан. Если 
задержится на месте, считает себя челове-
ком, у которого карьера поломана.

«а англичанин, — говорит он, — в ка-
кую-нибудь маленькую страну приедет, 
сядет за стол, и пока его зад, — я цитирую 
Рафи, — не срастется со стулом, он с этого 
стула не сойдет! Потому что ему надо все 
про эту маленькую страну узнать». даль-
ше он помолчал и сказал: «Империя — это 
когда хотят знать».

Когда мы перестали хотеть знать? «два 
братских исламских народа, армяне и азер-
байджанцы»... Когда это произошло, как?

Заметьте, что пока существовала им-
перия — существовала великая культура, 
великий театр, великое кино, великие на-
циональные культуры. Хоть одна из этих 
национальных культур что-то родила 
в постимперский период? Где новый абу-
ладзе, новый Грант Матевосян, где прибал-
тийский или грузинский театры? Ничего 
нет, потому что создавала что-то воля и ор-
ганика империи — досоветской и советской.

Существовала формула, на остат-
ках которой мы все до сих пор и живем: 
«Союз нерушимый республик свободных 
сплотила навеки Великая Русь». Это оз-
начает, что русский народ — это Солнце, 
ядро системы, вокруг которого вращают-
ся планеты. а как иначе? Кто держатель? 
Не русский народ? а кто? армяне? Евреи? 
Якуты? Кто будет держать территорию, ко-
торая больше всех стран в мире? И как он 
может ее держать, если он слабеет?

Значит, территория начнет распадать-
ся, и плохо будет всем. Это же очевидно, 
казалось бы. так что же происходит?

дальше возникают несколько теорети-
ческих вопросов, которые надо обсудить. 
Все время используется слово «цивилиза-
ция». Есть два типа определений, которые 
все-таки более-менее научно с этим сло-
вом связаны.

Первое значение «цивилизации»  — 
культура. Вот, дескать, есть цивилизация, то 
есть техника и все прочее, а есть культура.

а второе — слово «цивилизация» по 
Шпенглеру, тойнби, данилевскому, где 
цивилизацией считается общность, объе-
диненная одной религией. тойнби все это 
придумал и раскрутил в многотомных со-
чинениях.

Но ведь Россия в этом смысле циви-
лизацией никогда не была. Она была ме-
тацивилизацией, она универсум, она нечто 
большее. И русский народ — в каком ка-
честве существовал, в каком качестве ему 
предложили существовать, и о чем сейчас 
идет речь?

Как мы знаем, есть:

 - род, то есть такие общности, кото-
рые прямо связаны кровью;

 - потом племя, когда обмениваются 
невестами и всё уже выходит за со-
всем узкие родовые рамки;

 - потом народность, когда существу-
ют те или иные местные языческие 
боги;

 - потом народ, он формируется на 
основе какой-нибудь великой моно-
религии, превращающей племя в на-
род;

 - и потом нация.

Продолжение. Начало — на стр. 1
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Откуда взялась нация, и что, собственно 
говоря, она собой представляет? Нация — 
это субъект модернизации. а взялась она 
из простой вещи — когда французы поня-
ли, что француз и католик — это не одно 
и то же, потому что есть еще и гугеноты. 
И то, что этого короля помазал в Рейм-
се римский папа... так римский папа  — 
дьявол! И  от того, что он помазал в ка-
ком-то дьявольском соборе короля, гугенот 
его бóльшим приверженцем не стал.

Началась эпоха религиозных войн. Что 
решила Великая Французская революция? 
Что есть нация, и что нация держится на 
единстве языка, территории, культуры, 
этоса и чего-то, что называют «благо-
говением перед священными камнями». 
Попробуйте что-нибудь сказать против 
Жанны д’арк во Франции. Это против Зои 
Космодемьянской можно, а против Жан-
ны д’арк — нет.

Эта нация совпала с буржуазным 
устройством общества, буржуазно-гума-
нистическим начальным этапом, и она ста-
ла субъектом модернизации. Она провела 
Модерн с его светскостью, с его отделени-
ем церкви от государства.

На протяжении последних 30 с лиш-
ним лет, а может быть, и более, мы на-
блюдаем яростное желание властных 
элит  — не обязательно компрадорских, 
как тут было сказано, а возможно, счи-
тающих себя даже очень патриотически-
ми — построить русскую нацию, русское 
национальное государство. а русский на-
род нацией не становится, он не хочет. Его 
«коды» в эту сторону не ведут. Мы не мо-
жем вызвать 20–30 реакций у русских, 
которые запросто будут хоть у тувинцев, 
хоть у армян, хоть у кого. а тут нет их. 
Нет! Потому что русский чует в этом ги-
бель.

Он продолжает рассматривать себя 
как имперский гиперэтнос. Он ведет себя 
как имперский гиперэтнос. И все осталь-
ное будет происходить в соответствии с 
этим его поведением. а ему упорно что-то 
чуждое впаривают. Ну мы же слышим все 
время, как именно.

Когда-то я написал книгу, которая бы-
ла очень болезненно воспринята многими, 
она называлась «Качели»  — по поводу 
борьбы кланов тогдашней России, в част-
ности спецслужбистских кланов. Прошло 
с тех пор 16 лет, но не важно.

Я предупреждал: никто из тех, кто 
участвует в конфликте, в политике не оста-
нется. Они все уйдут. так они и ушли! Ушел 
питерский клан во всех его вариантах. Ког-
да я это написал, некоторая часть людей, 
встревоженных тем, что я написал, спроси-
ла: «а чего он хочет?» Было поручено не-
кому телеведущему взять у меня большое 
интервью, которое должно было смотреть 
начальство. И я сказал, в частности по по-
воду идеологии, что не люблю индийскую 
кастовую систему, но использую ее как 
метафору — что должны быть брахманы 
(то есть жрецы), кшатрии (то есть воины), 
вайшья (то  есть торговцы) и остальные. 
И я уверен, что до тех пор, пока эта мета-
фора не будет реализована и не возникнет 
простого лозунга «миром правит невеще-
ственное, миром правит смысл», — логика 
жизни не восстановится.

дальше я перечислял 150 меропри-
ятий, которые надо делать практически 
для улучшения государственной жизни. 
Это было выслушано внимательно, как 
мне рассказали. Сказали: «Все отлично, 
все мероприятия правильные». дальше 
главное слушавшее лицо — не глава госу-
дарства, но очень крупный чин — помол-
чал и сказал: «только без бархманов. Без 
бархманов!»

Если кто-то думает, что это пробле-
ма низкого интеллекта — так нет! Это го-
раздо более глубокая проблема. Комитет 
государственной безопасности с давних 
пор, со времен Юрия Владимировича ан-
дропова, смотрел с ненавистью на КПСС, 
на дохлых старцев, которые сами не знают, 

чего хотят, и которые все время выступа-
ют как «бархманы»: непрагматично, с ка-
кими-то идиотскими идеями и черт знает 
чем. а жить надо нормально. Нормальная 
жизнь!

У нас был президентом какое-то вре-
мя человек — он теперь очень патриотич-
но высказывается, а когда-то все ратовал 
за десоветизацию, у него еще комиссия 
была Федотова — Караганова по деком-
мунизации и десоветизации — он, глядя 
в эфир, сказал очень страстно, у него аж 
расширился зрачок, что «нам нужна нор-
р-рмальная жизнь». «Нор-р-рмальная», 
понимаете?

так вот, пока русскому народу будут 
вменять «нормальную жизнь», он будет 
умирать. Потому что он так жить не умеет. 
Ни один Ваня так не умеет жить! И не хо-
чет. а поскольку тут все русские (нас всех 
не зря называют Russian), то вы какую-ни-
будь либеральную барышню слегка поко-
рябаете — и она тоже русская, и она так 
не может. Ибо тайна человеческого бытия 
не в том, чтобы жить, а в том, для чего 
жить. В чем цель? Что происходит с чело-
веком?

теперь, если никто ни в программе 
ООН о будущем, ни в других программах 
вообще ни слова не говорит о человеке, вы 
думаете, это случайно? Нет, это значит, что 
вопрос снят с повестки дня. Вы обсужда-
ете, — и я с большим интересом слушаю 
и готов принять в этом участие, — чело-
веческое здоровье. Но человеческое здо-
ровье нужно, если нужен человек, да еще 
здоровый.

Во-первых, он здоровым не нужен. Он 
таким абсолютно не нужен. Он должен все 
время лечиться. Он нужен как потребитель 
лекарств! давайте вообразим себе, что все 
стали здоровыми и не нуждаются ни в ме-
диках, ни в лекарствах. Какой кошмарный 
мир! Это же ужас, правда? Значит, все 
должны нуждаться в лечении. Чем больше 
спрос, тем больше цена услуг.

Второе. Я уже 11 лет руковожу не-
кой коммуной, находящейся в Костром-
ской области, и вынужден заниматься 
самыми разными возникающими пробле-
мами, включая, прошу прощения, это са-
мое деторождение. Я сразу заметил, что 
большое количество барышень, которые 
не могли рожать в докоммунарский пери-
од, приехав, родили через 9 месяцев. И их 
много.

Все разговоры о том, как именно по-
тенциалы, позволяющие рожать детей, 
падают вниз, что это фатальное падение, 
являются полной ерундой. Это все полно-
стью определяется смыслом и куражом. 

Полностью! Можно доказать с помощью 
анализов, как именно меняется структу-
ра гормонов при наличии в жизни смысла 
и больших целей.

третья сторона. В наиболее уязвимом 
положении сегодня находится та лидиру-
ющая группа женщин, которая должна бы 
была находиться в авангарде этой про-
граммы. та, что обладает неким жизнен-
ным профицитом. Самое сокрушительное, 
что только может быть для здоровья этой 
группы и всей популяции, — это нереали-
зуемый профицит.

Всё, что связано с болезнями, включая 
онкологию и остальное, — это не дефи-
цит, это нереализуемый профицит. Если 
этот профицит не реализован — всё! Это 
смерть. а он не реализован.

Очень много говорится в этом смыс-
ле о женщинах: рожают они, не рожают 
и прочее. а вы обсуждать мужчин не про-
бовали? Причем не биологически, а энерге-
тически. для того чтобы вся эта «машин-
ка» включилась, мужчина должен послать 
некий энергетический месседж наряду с 
другим. Он же не просто биологическое 
существо (я сейчас об этом тоже скажу), 
он же сложнее. Если он посылает месседж, 
на него откликаются.

Но если ситуация меняется, и он 
не отдает энергию, а ждет, как ее забрать 
у барышни, потому что у нее больше, то 
барышня блокируется. а почему с мужчи-
ной это происходит? И не сейчас это нача-
ло происходить, а раньше. Это сейчас усу-
губилось. Потому что мужчина — особо 
социальное существо. Когда он ощущает 
себя социально бесперспективным, фру-
стрированным и так далее, он быстрее впа-
дает в уныние.

Что спрашивает алкоголик прежде 
всего?  — «ты меня уважаешь?» Поче-
му он спрашивает это? а потому что он 
унижен. Человек не будет навязчиво вас 
спрашивать «ты меня уважаешь?», если он 
не унижен.

Нельзя о демографии говорить на язы-
ке поголовья, обсуждать проблему в тер-
минах поголовья. Это — люди! Это не ко-
ровы. Говорят, даже коровы больше дают 
молока, если музыка начинает играть. так 
человек же еще сложнее.

Главная проблема сложности, кото-
рую мы изучаем и уже можем что-то по 
этому поводу доложить, проста. Есть ка-
кой-то человеческий исходный внутрен-
ний потенциал  — назовите его «образ 
Божий» или «заложенная программа», 
но он есть. При сегодняшней социальной 
адаптации происходит мгновенная диссо-
циация этого потенциала на оперативную 

личность, которая адаптируется к этой 
жизни, и неинтегрированную часть лич-
ности.

а оперативная личность никакую де-
мографическую проблему не решит. У нее 
все механизмы функционирования дей-
ствуют на основе замещения. Единствен-
ное, что можно сделать, это вернуть ин-
теграцию  — вернуть ее!  — соединить 
неинтегрированную часть личности с опе-
ративной. И, между прочим, прошу проще-
ния, на языке коммунистов это называлось 
«преодоление отчуждения».

либо человек будет рассмотрен во 
всей его сложности, потенциал будет 
возвращен, проблема человеческой инте-
грации, целостности, полноты — то есть 
всего того, что для России всегда было ее 
козырной картой, ее словом в мире: это 
русская целостность, русский гештальт, 
русская полнота, непрерывное стремление 
к единству, русская великая идея трансцен-
дентного в имманентном, соединение по-
тустороннего и посюстороннего — либо 
это будет возвращено и соединено, либо 
оперативная личность будет дохнуть. Ее 
обсыплют деньгами, ее обвешают техно-
логиями, сделают что угодно еще — и ни-
чего не будет.

В заключение расскажу. Поскольку 
мне многие проблемы нужно решать, — я 
же за все отвечаю, вам трудно понять, что 
такое эти коммуны, но там ты отвечаешь 
за все, — и проблемы, которые в обычной 
жизни не важны, становятся важными. 
В общем, я начинаю говорить с одним ме-
диком.

— У меня с ума сходят. Сначала сой-
дет с ума вот эта барышня — ребенка хо-
чет, потом ее муж, потом сумасшествие 
пойдет по всей общине. ты мне объясни, 
что ты творишь? ты же видишь, что у нее 
жизненный профицит. ты что с ним дела-
ешь?

— так она и болеет от профицита, а я 
ее должен лечить.

— так чем ты ее лечишь?
— Ну, — говорит, — соответствующи-

ми лекарствами.
— то есть ты ее фактически стерили-

зуешь?
— Конечно. а что мне делать? У нее 

профицит, она от него болеет, я снижаю 
профицит — все становится хорошо.

— Подожди, ты это делаешь только 
потому, что у тебя нет других средств?

— Нет. У  меня инструкции такие. 
Я ввожу в программу соответствующие по-
казатели. Попробуй я сунься с чем-то дру-

Окончание на стр. 4

Сергей Кургинян
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гим, я буду наказан. Медицина кончилась, 
я должен соблюдать инструкции.

— Это все?
— Нет, не все. Потому что за эти ле-

карства, если я их впарю ей, я получу пре-
мию от фармакологической компании. Зна-
чит, у меня соединяется три компонента: 
я лечить не могу, я должен соблюдать ин-
струкцию, и я буду вознагражден, если я 
ее убью.

— И что ты будешь делать?
— Я просто уйду. Я этим заниматься 

не буду.
Значит, тогда возникает главный во-

прос. а кто сказал, что эти люди нужны? 
Кто утверждает в виде аксиомы, что чело-
век нужен и что он нужен здоровым? Про-
стите, со времен Римского клуба говорит-
ся, что он не нужен, что его избыток, что 
его надо ликвидировать.

теперь пришла команда трампа. Все 
еще это увидят. Все пока не понимают, что 
это не тот трамп. Не тот! Это Вэнс пришел, 
а не трамп. а он пришел со всей Силиконо-
вой долиной, не только с Илоном Маском. 
Он со всеми ними пришел. Со всеми!

а современная наука твердо убежде-
на, что эволюция должна продолжиться 
без человека. Ее лидеры прямо об этом 
говорят. Ну не читали разве? Во всех 
программах: давайте закачаем сознание 
в компьютер, пусть дальше движется так. 
Ну пусть они сначала импланты научатся 
вворачивать в зубы, перед тем как гово-
рить, что они сознание в компьютер за-
качают.

Понятно, что это все утопия и бред. 
Но зачем-то ведь они об этом говорят? а я 
еще от советников Горбачёва слышал, что 
человек — это сухая ветвь на древе эво-
люции, и эту ветвь надо отсечь. Поэтому 
перед тем, как говорить о человеческом 
здоровье и нужно ли здоровье,  — один 
вопрос: нужен ли человек вообще?

И почему о нем не говорят? а пото-
му, что он не в повестке дня, он не в трен-
де как таковой. тогда возникает понят-
ный вопрос. либо все-таки мы пытаемся 
конкурировать за место в сложившемся 
мегатренде, либо мы говорим: «Нам этот 
мегатренд не нужен. Мы другие. Нам ну-
жен человек». тогда мы должны мыслить 
категориями его сущностного развития, 
восстановления его сущности, а не пара-
метров животного. Что тоже важно, но к 
этому все свести нельзя.

Если поворот России возникает пол-
ностью в сторону того, что весь мегатренд 
губителен и он должен быть изменен, тог-
да, по сути, можно ставить проблему здо-
ровья, медицины и всего остального совсем 
по-другому.

Медицина и образование не могут 
быть услугами. Никогда! Это инвестиции, 
а не услуги. Это первой строчкой должно 
существовать во всем. Может быть, не все 
должны жить при коммунизме, но вра-
чи и педагоги должны. И, между прочим, 
коммерциализация в русской медицине 
как-то, знаете, оказалась очень опасным 
вирусом, идущим в систему, лишенную им-
мунитета. Все совсем не так идеалистично, 
как хочет казаться.

Внутри этой системы возникает вопрос 
о крутизне поворота и степени радикально-
сти стоящих задач. Будут задачи достаточ-
но масштабными — что-то удастся повер-
нуть. Понимаете?

Идеология — это хорошо. Но идео-
логия хороша для восходящего общества 
в нормальной истории в эпоху модерна. 
Уже сейчас говорят о политической линг-
вистике и так далее. а ведь нам говорить 
придется фактически о новой проектной 
установке, о социокультурном проектиро-
вании. лучше, конечно, идеология, чем ни-
что или идеология золотого тельца. Конеч-
но, любая национальная идеология лучше.

Белоруссия говорит об идеологии, но 
Белоруссия — замечательная небольшая 
страна, понимаете? а Россия — это стра-
на, которая либо будет определять судьбу 
человечества, либо ее не будет.

Что, в сущности, произошло на Укра-
ине, как я считаю? Я вас заверяю, если бы 
эта наша «элита без бархманов», эти праг-
матики и все прочие имели шанс ввести 
страну в Запад на любых самых плохих 
ролях, — никто бы не пикнул! Они этого 
только и хотели. Они считали, что это их 
великая идея. Они с этим пришли. Прямо 
все руководство об этом говорит. только 
они поняли одно — что им там места нет.

В 2007 году первый раз приехали к 
президенту некие представители запад-
ной элиты и сказали: «Вы хотите, чтобы 
мы вводили вас в западную цивилизацию? 
давайте, только по частям». тогда в ответ 
родилась мюнхенская речь.

а все, что потом возникло, — было 
ясно, что новый порядок будет создавать-
ся на русском трупе, что мы нужны этому 
порядку в виде трупа, что нас никто не со-
бирается вводить в мир искусственного ин-
теллекта и так далее. И вот тогда возникла 
СВО (перед этим мы убедились, что китай-
цы поняли, что на их трупе тоже).

Мы движемся сейчас в очень проблем-
ный мир. Посмотрите, как растут военные 
бюджеты всех западных стран. Посмотри-
те, как везде нарастает конфликтность. 
Они ударили в Курск. Ответом стали на-
ши ракеты. а дальше — концепция безо-
пасности с новыми показателями.

Мы движемся в очень неприятную сто-
рону. Когда я это говорю, я вовсе не хочу 
сказать, что надо посыпать голову пеплом 
и не надо бороться за великое русское бу-
дущее. Это будущее будет. Не раз мы про-
ходили через сложные периоды, пройдем 
и через этот. только сложность его хоте-
лось бы все-таки описать полностью. Спа-
сибо.

Ведущий: Сергей Ервандович, у меня во-
прос. Вы говорите, что в чьем-то сознании 
человек не в тренде.

Сергей Кургинян: да.

Ведущий: В  чьем сознании человек 
не в тренде?

Сергей Кургинян: Если бы человек был 
в тренде, то в программе «Глобальное бу-
дущее — 2030» ООН говорилось бы снача-
ла о человеке, а потом обо всем остальном. 
Но о человеке не говорится ничего. Гово-
рится о любых параметрах, кроме челове-
ка. Больная тема не обсуждается — зна-
чит, это все не существует.

дальше. Если мы говорим, что писк 
западной моды — это постмодернизм, то 
в постмодернистской концепции прямо го-
ворится: «конец проекта Человек», «конец 
проекта Гуманизм» и так далее. Современ-
ные крупнейшие философы, связанные и с 
BlackRock, и с другими структурами, всё 
уже говорят напрямую. а также по умол-
чанию, повторяю, просто ничего о человеке 
не сказано.

тогда, казалось бы, если мы хотим 
что-то противопоставить, то первое, о чем 
мы должны говорить, — это о человеке. 
И не как о поголовье скота, а как о Чело-
веке с большой буквы, о человеческом вос-
хождении, о том, что «все прогрессы — ре-
акционны, если рушится человек».

Но этого же нет! Значит, мы считаем, 
что проблема человека как бы существует 
сама по себе. а так бывает?

Пусть я буду парадоксален, но давайте 
представим себе, что на самом деле для су-
щественных групп мировой элиты человека 
как того, что стоит во главе угла, нет, это 
в прошлом, это кончено, это уже за рам-
ками обсуждения. Поэтому когда вы начи-
наете это обсуждать, вам говорят: «да-да, 
но это XIX век. Уже не про это мы ведем 
речь, а про искусственный интеллект». Это 
реально существует.

Что касается здоровья. Экс-глава Цен-
тров по контролю и профилактике заболе-
ваний СШа (CDC) Рэдфилд уже сказал, 
что коронавирус — это вирус, созданный 
в американских лабораториях. Он в то вре-

мя за это отвечал. Сейчас Кеннеди придет 
в министерство здравоохранения СШа, 
он всё, что сказали здесь присутствующие 
о преступности вакцинации, скажет там. 
Полностью! там в тюрьмах сидеть за это 
будут.

Что отвечали уважаемым людям у 
нас, когда они об этом говорили? Что они 
конспирологи, антиваксеры, бог знает ка-
кие сумасшедшие. Но скоро о преступно-
сти вакцинации будут говорить все.

а что теперь будет говорить г-жа По-
пова? Она-то что должна сказать, когда 
все ее основные западные авторитеты ска-
жут, что ковид — это искусственная вещь 
и что вакцинация и карантины привели 
к миллионам смертей и никого не спас-
ли? Что она будет говорить? Что будут 
говорить нам люди и средства массовой 
информации, которые выли как бешеные, 
что мы все сумасшедшие, а население на-
до колоть по семь раз. Ну Жириновский 
укололся, да?

Из зала: Восемь раз.

Сергей Кургинян: Восемь, спасибо за 
уточнение. Это же уже происходит. Зна-
чит, сейчас начнется «великий поворот», 
сейчас он придет оттуда. а мы что? Мы 
будем «колебаться вместе с линией пар-
тии»? тогда тут тоже надо сажать, тут 
нельзя просто спустить на тормозах, надо 
как в америке! так что ждем 2025 года.

Ведущий: Сергей Ервандович, понимаете, 
мы заслушали три или четыре доклада пе-
ред Вашим выступлением. В одном докла-
де говорили о катастрофе с демографией, 
в других выступлениях  — о катастрофе 
в системе образования, в системе здраво-
охранения. И, соответственно, вопрос: бог 
с ней, с ООН, а в нашей стране человек 
в тренде?

И Вы очень здорово подметили, за-
дав вопрос, а что скажет Попова. так вот, 
мы назвали три таких пласта: здравоохра-
нение — катастрофа, образование — ка-
тастрофа, миграция — тоже катастрофа. 
тренд с человеком во главе угла в нашей 
стране есть, или он отброшен? И  тогда 
кто за это отвечает? И когда он будет от-
вечать?

Сергей Кургинян: Кому катастрофа, а ко-
му постчеловеческий мир. Когда вы ви-
дите одну катастрофу, другую, третью, 
четвертую, пятую... всюду катастрофы, то 
это значит, что катастрофа на самом деле 
является вовсе не катастрофой, а трендом. 
Нельзя все время видеть и говорить «это 
катастрофы».

Это рукотворные ненормальные трен-
ды: это дебилизация человека, потому что 
он не нужен, это уменьшение популяции 
через понижение здоровья и прочего. И во-
обще, это вывод за скобки человека и по-
пытка решить демографическую проблему, 
не обсуждая проблему любви вообще.

О любви вообще нет разговора. 
Все время ощущение, что это живот-
ные, машины, параметрические системы. 
а это — люди! Если не решена проблема 
любви — а она не решается без постанов-
ки проблемы полноты и целостности, — 
то не будет решено ничто в России. Мо-
жет быть, где-то там из людей сделают 
приличные автоматы, и эти автоматы бу-
дут прилично «демографировать», но это 
не русские.

Всё внутри российских тысячелетий 
сопротивляется автоматизации. тут всё 
другое. И именно это другое должно по-
казать настоящую спасительную дорогу 
человечеству, а не идти в нынешнем сло-
жившемся гибельном мегатренде. для нас 
этот мегатренд абсолютно смертелен.

Ведущий: Спасибо, Сергей Ервандович.

Окончание. Начало — на стр. 1 – 3

Сергей Варзин, Александр Редько, Анна Шафран. XIX Всероссийский Конгресс  
«Здоровье — основа человеческого потенциала: проблемы и пути их решения». Санкт-Петербург 
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СВОдКИ С тЕатРа ВОЕННыХ дЕйСтВИй 

Что происходит в мире? Да просто война...
На фронтах спецоперации

Сегодняшняя война — такая война, в кото-
рой мы должны победить в одиночку. Без 
союзников — подлинных или сиюминутных 
интересантов. Но победить мы должны все 
равно, потому что бьемся в этой битве за 
свое место в будущем мире. А не за место 
в чьей-то коалиции, даже такой, куда якобы 
входим. Поскольку никому в этой коалиции 
слишком сильная и самостоятельная Россия 
не нужна.

КИЕВ, 25 ноября — ТАСС

ВСУ не могут использовать западные 
дальнобойные ракеты для ударов по тер-
ритории России без «поддержки Запа-
да на земле», пишет французская газета 
Le Monde со ссылкой на источники.

По их информации, британские кры-
латые ракеты Storm Shadow и французские 
SCALP «должны быть заранее запрограм-
мированы» перед загрузкой на бомбарди-
ровщики Су-24 ВВС Украины. В этом кон-
тексте издание напомнило о разрешении 
администрации СШа на удары тактиче-
скими баллистическими ракетами ATACMS 
вглубь РФ. Источники газеты не уточнили, 
что подразумевается под западной «под-
держкой на земле».

КИЕВ, 25 ноября — «Страна.UA»

лондон и Париж снова обсуждают от-
правку европейских войск на Украину — 
пока в виде частных подрядчиков (ЧВК), 
пишет Le Monde.

«Продолжаются дискуссии отно-
сительно сотрудничества в области 
обороны, в частности с целью создания 
основной группы союзников в Европе, 
ориентированной на Украину и более 
широкую европейскую безопасность», — 
рассказал британский военный источник.

Отправить своих инструкторов на 
Украину для обучения ВСУ на месте гото-
ва компания Défense Conseil International 
(DCI), главный оператор министерства ВС 
Франции.

МОСКВА, 27 ноября — «Коммерсант»

Зампред Совбеза России дмитрий Медве-
дев в интервью телеканалу Al Arabiya за-
явил, что после разрешения Украине бить 
западным оружием вглубь российской 
территории НатО вступила в войну с РФ. 
Удары ракетами ATACMS и Storm Shadow 
по РФ привели к серьезной эскалации кон-
фликта. Журналист спросил Медведева 
о возможности ударов России по военным 
базам НатО в Польше и Румынии. тот до-
пустил такое развитие событий.

«Что касается конкретных военных 
объектов, баз в любом из государств. 
В  настоящий момент, если конфликт 
будет развиваться по эскалационному 
сценарию, невозможно исключить ни-
чего, поскольку государства, входящие 
в НАТО, по сути, в полной мере включи-
лись в этот конфликт», — сказал зам-
пред Совбеза.

МОСКВА, 25 ноября — «Коммерсант»

Россия передала ОЗХО доказательства 
использования ВСУ химических веществ 
в районе Суджи Курской области, сообщил 
глава российской делегации на конферен-

ции ОЗХО, — зам. министра промышлен-
ности и торговли Кирилл лысогорский. По 
его словам, украинские военные применя-
ли в Судже кассетные боеприпасы, содер-
жащие фосген (удушающий газ).

лысогорский пояснил, что в передан-
ных Россией материалах отражены ре-
зультаты исследований образцов крови 
военных и веществ. «Эти материалы го-
ворят об использовании Украиной ино-
странных боеприпасов 155-го калибра 
кассетного исполнения. Анализ веществ, 
который был проведен нашей стороной, 
указывает на содержание там фосге-
на», — сказал он, выступая на 29-й кон-
ференции государств — участников ОЗХО 
(цитата по таСС).

По данным Минобороны, химическое 
оружие было применено украинскими во-
енными в Судже 11 августа. тогда ВСУ ис-
пользовали 155-мм кассетные боеприпасы 
DM-105. Пострадали более 20 человек. 
В сообщении военного ведомства не ука-
зывалось вещество, но говорилось, что 
причиной поражения людей стало «по-
ступление в организм через дыхательные 
пути большого количества аэрозоля, со-
держащего хлор, а также отравляющих 
веществ удушающего действия».

МОСКВА, 27 ноября — ТАСС

Россия на данный момент не обладает 
фактами, которые бы подтверждали наме-
рение Украины получить ядерное оружие 
(ЯО), заявила официальный представитель 
МИд РФ Мария Захарова.

21 ноября The New York Times сообщи-
ла, что некоторые чиновники в СШа и ев-
ропейских странах предложили вернуть 
Киеву ЯО, от которого Украина отказалась 
после распада СССР.

«Безответственные действия киев-
ского режима и его западных кураторов 
могут поставить весь мир на грань ка-
тастрофы», — подчеркнула Захарова, от-
метив, что мировое большинство «прекрас-
но понимает» серьезность угрозы.

ЛОНДОН, 27 ноября — ТАСС

Потери ВСУ в конфликте с Россией могут 
достигать 500 тыс. человек, подсчитал бри-
танский журнал The Economist на основе 
сбора информации из открытых источ-
ников. По его данным, безвозвратные по-
тери ВСУ могут составлять от 60 тыс. до 
100 тыс. человек, а санитарные потери — 
еще 400  тыс. человек. Подчеркивается, 
что статистика не включает потери среди 
гражданских лиц.

ВАШИНГТОН, 27 ноября — «Страна.UA»

СШа требуют снизить мобилизационный 
возраст на Украине до 18 лет, чтобы бы-
стро увеличить численность ВСУ, сооб-
щает Reuters со ссылкой на американских 
чиновников. Как пишет агентство, ВС РФ 
фактически достигли стабильного прогрес-
са на востоке и начинают оттеснять ВСУ 
в Курской области. Мобилизация и увели-
чение численности личного состава ВСУ, по 
мнению американских чиновников, может 
существенно изменить ситуацию.

МОСКВА, 28 ноября — Telegram

Михаил Звинчук в канале «Рыбарь» сооб-
щает, что в последние дни в украинском 
медиаполе раскручивается тезис о том, что 

неудачи ВСУ в донбассе — следствие яко-
бы огромного численного превосходства 
ВС РФ. Спикеры рассказывают про «соот-
ношение сил 1:7» и необходимость призыва 
2 млн человек для исправления ситуации.

В действительности при всех пробле-
мах ВСУ тотального дефицита живой силы 
у Киева не наблюдается. На свежие фор-
мируемые соединения ее тоже хватает, че-
му активно способствуют массовые облавы 
тЦК на подконтрольной киевскому режи-
му территории.

аналогичная ситуация складывается 
и с техникой, которую СШа и другие стра-
ны НатО продолжают исправно постав-
лять на Украину. По этой же причине не-
давно бригады ВСУ с номерами от 155 до 
159 вновь получили статус механизирован-
ных, хотя ранее были пехотными из-за не-
хватки машин.

Поэтому недавние заявления главкома 
ВСУ александра Сырского о подготовке 
нового контрнаступления недалеки от ис-
тины. Противник копит силы для нового 
удара, который с высокой вероятностью 
будет приурочен к вступлению в долж-
ность трампа. Цель  — создать нужный 
эффект и попытаться обосновать продол-
жение западной поддержки.

а все рассказы украинских спикеров 
про якобы «огромное численное превос-
ходство ВС РФ» направлены на то, чтобы 
хоть как-то объяснить внутренней аудито-
рии отступление в донбассе. Особенно на 
фоне прошлых тезисов пропаганды киев-
ского режима, отрицавшей возможность 
таких успехов у ВС РФ.

КИЕВ, 30 ноября — ТАСС

СШа и европейские страны вооружили 
и экипировали лишь 2,5 бригады ВСУ, хо-
тя Киев еще год назад просил о 10. В такой 
ситуации понижать возраст мобилизации 
нет смысла, заявил Зеленский в интервью 
британскому телеканалу Sky News.

«Некоторые лидеры в Европе спра-
шивают меня о мобилизации, говорят, 
что нам нужны молодые люди. И я гово-
рю: «Что вы хотите, чтобы они умерли 
без вашего оружия?» — добавил он.

Зеленский допустил остановку «горя-
чей фазы» конфликта в том случае, если 
подконтрольные Киеву территории возьмут 
«под зонтик» НатО.

«Факт, что это решение, чтобы 
остановить горячую фазу войны, по-
тому что мы можем дать членство 
в НАТО части, которая под нашим кон-
тролем», — сказал Зеленский, уточнив, 
что после этого он намерен работать над 
возвращением территорий «дипломатиче-
ским путем». По его словам, Украина та-
кое предложение ранее не рассматривала 
лишь потому, что никто не предлагал этого 
официально.

ХАРСУНД, 27 ноября — ТАСС

Скандинавские страны, страны Прибалти-
ки, а также Польша договорились на встре-
че в Харпсунде напрямую инвестировать 
в оборонную промышленность Украины, 
заявила датский премьер-министр Метте 
Фредериксен на пресс-конференции после 
встречи с коллегами из Эстонии, Финлян-
дии, латвии, Норвегии, Польши и Швеции.

«И если мы хотим свободной Евро-
пы, мы должны дать Украине то, что ей 
нужно, и что нужно сейчас на поле боя».

Ситуация с безопасностью и помощь 
Украине потребуют выделения больших 
средств, чем обязательство стран — чле-

нов НатО по увеличению военных расхо-
дов как минимум до 2 % ВВП, считает пре-
мьер-министр Швеции Ульф Кристерссон. 
«Будет необходимо предоставить боль-
ше денег, чем цель НАТО в 2 %», — ска-
зал он.

КИЕВ, 27 ноября — «Страна.UA»

Киевские лицеи сдают на макулатуру кни-
ги с произведениями русской литературы 
в рамках акции «Согрей нашего бойца». За 
вырученные средства активисты покупают 
термогрелки для ВСУ, сообщает в Face-
book* Киевский городской совет.

Сбор классики на макулатуру проком-
ментировала депутат Киевского городско-
го совета Олеся Пинзенык.

«Минус почти 1,3 тонны пушкиных 
и лермонтовых собрали вместе с лицея-
ми № 130 и № 15. Это все сдали на пе-
реработку, и за полученные средства мы 
купим грелки для наших бойцов в рамках 
акции «Согрей нашего бойца». Война еще 
не окончена, и мы должны помогать всем, 
чем можем. Всегда будем рады вашему 
участию в помощи ВСУ», — заявила она.

В публикации сказано, что сбор книг 
для уничтожения продолжается.

«Нерасширение» 
НАТО на Восток

МОСКВА, 25 ноября — РИА Новости

НатО, декларируя необходимость обе-
спечения своей безопасности, демонстри-
рует глобальный замах и пытается поста-
вить под свой контроль экономические 
процессы, заявил глава МИд РФ Сергей 
лавров.

«НАТО создавалась для того, чтобы 
оборонять территорию своих членов. 
Обещали нам не расширять альянс. Рас-
ширяли. В 1997 г. мы подписали специ-
альный документ. Мы видели расшире-
ние, но хотели максимально ограничить 
ущерб для себя. Подписали договорен-
ность с НАТО о том, что они не будут 
размещать постоянные вооруженные 
силы на территории новых членов. Они 
продолжали это делать. Сейчас это уже 
на наших границах», — сказал он в ходе 
встречи с участниками научно-образова-
тельной программы «диалог во имя буду-
щего».

«НАТО заявила, что они оборони-
тельный альянс. Сейчас им угроза исхо-
дит из (так они его называют) Индо-Ти-
хоокеанского региона, Южно-Китайского 
моря, Тайваньского пролива и отовсюду, 
где есть Китай и какая-то часть России 
(там находится значительная часть на-
шей страны). НАТО создает мини-блоки 
(США, Япония, Южная Корея), привно-
сит элементы ядерного планирования 
в свои военные прожекты с этими стра-
нами, создало AUKUS (США, Австралия, 
Британия)», — продолжил министр.

Иными словами, указал он, «альянс 
своими делами заявил о том, что у них 
глобальный замах, и угрозы его безопас-
ности теперь почти повсюду».

«В Евразии на всем ее пространстве 
и на омывающих ее морях — 1000 %. По-
этому им надо здесь быть. Все понима-
ют, что это продекларировано для то-
го, чтобы попытаться поставить под 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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свой контроль экономические процессы. 
Параллельно развитие любого конку-
рента сдерживается незаконными санк-
циями. Сейчас Россия — рекордсмен по 
ним. Все больше санкций применяется 
и против других стран: Ирана, КНДР. 
Все чаще и Китай оказывается предме-
том серьезных ограничений на передачу 
технологий, которые раньше осущест-
влялись совершенно спокойно и безболез-
ненно», — подчеркнул министр.

«Идет борьба за ресурсы, а в конеч-
ном итоге — борьба за влияние. Амери-
канцы давно приняли для себя решение 
и провозгласили его. Целью США долж-
но быть обеспечение такого состояния 
мира, где не будет никого, близко конку-
рирующего с Америкой. Это мы сейчас, 
по сути дела, и наблюдаем», — отметил 
лавров.

МОСКВА, 24 ноября — ТАСС

НатО накачивает азию ударными воо-
ружениями, запрещенными договором 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (дРСМд), заявил зам. главы 
МИд РФ андрей Руденко.

«Данный вектор, обозначенный еще 
республиканцами, юридически офор-
мился уже при демократической адми-
нистрации и привел к резкому всплеску 
милитаризации Азии, накачиванию 
этой части света ударными вооруже-
ниями, включая запрещенные Договором 
о РСМД», — сказал он, отвечая на вопрос 
о возможности роста напряженности 
в азиатско-тихоокеанском регионе (атР) 
после прихода к власти в СШа трампа.

Как отметил Руденко, он не стал бы 
гадать о планах будущей администрации 
СШа. При этом зам. главы МИд РФ под-
черкнул, что общая ситуация в атР про-
должает развиваться по пути деградации. 
«Долгосрочная линия Вашингтона ори-
ентирована на создание в АТР новой уси-
ленной сетевой системы блоковых меха-
низмов, закрытых альянсов селективного 
состава и партнерств различного тол-
ка», — указал дипломат.

БРЮССЕЛЬ, 25 ноября — РИА Новости

В НатО обсуждают нанесение превентив-
ных высокоточных ударов по территории 
России в случае вооруженного конфликта, 
заявил глава Военного комитета альян-
са адмирал Роб Бауэр на конференции 
в Брюсселе.

«Мы сейчас должны восполнить 
операционные запасы оружия, которые 
истощились. Мы также должны больше 
инвестировать в ПВО, системы нане-
сения высокоточных ударов. Это новая 
дискуссия в НАТО, и я рад, что мы из-
менили отношение к идее о том, что 
мы — оборонный альянс и будем сидеть 
и ждать, когда на нас нападут, и потом 
реагировать. Грамотнее не ждать, а по-
ражать пусковые установки в России 
в случае, если она на нас нападет. Необ-
ходима комбинация высокоточных уда-
ров, которые выведут из строя системы, 
используемые для нападения на нас, и мы 
должны нанести первый удар», — сказал 
он.

БРЮССЕЛЬ, 25 ноября — «Коммерсант»

Роб Бауэр заявил, что альянсу необходимо 
инвестировать в ПВО и системы нанесения 
высокоточных ударов. По его словам, сей-
час в НатО идет дискуссия об изменении 
статуса альянса. Он также заявил, что чис-
ленность российской армии увеличилась за 
счет снижения качества войск. По его сло-

вам, это касается уровня подготовки сол-
дат и их вооружения.

«В настоящий момент русские 
не представляют той угрозы, что была 
в феврале 2022 года, поэтому у нас есть 
немного времени, чтобы подготовить-
ся», — сказал он, уточнив, что имеет в ви-
ду наращивание инвестиций в оборонную 
промышленность.

По словам Бауэра, страны НатО 
должны в очередной раз поднять свои 
военные расходы, теперь приблизив их к 
3 % своего ВВП. «В Вашингтоне страны 
НАТО утвердили новые военные планы. 
Средний уровень военных расходов, что-
бы сделать эти планы выполнимыми, го-
раздо ближе к 3 %, чем к 2 %», — заявил 
он.

МОСКВА, 25 ноября — «Коммерсант»

Официальный представитель МИд РФ 
Мария Захарова прокомментировала заяв-
ление адмирала Роба Бауэра, который до-
пустил превентивные высокоточные удары 
по России в случае конфликта с ней стран 
альянса.

«Видимо, не дочитали обновленную 
ядерную доктрину», — сказала дипломат.

БРЮССЕЛЬ, 25 ноября — РИА Новости

Глава Военного комитета НатО адмирал 
Роб Бауэр, рассуждая о том, почему СШа 
при трампе и Запад в целом не должны 
завершать конфликт на Украине победой 
России, заявил, что конфликт на Украи-
не — это якобы часть глобального переба-
лансирования сил между СШа и Китаем.

«Люди в Европе должны понять, 
что даже если конфликт (на Украине — 
прим.) завершится завтра при любых об-
стоятельствах, это не означает, что все 
вернется к нормальной жизни, поскольку 
это часть гораздо более глобального вы-
зова, и это перебалансирование сил меж-
ду США и Китаем. Это то, что сейчас 
происходит в мире», — сказал адмирал.

Он добавил, что «все, что происхо-
дит сейчас, гораздо шире, чем Украина». 
«Это основанный на правилах миропо-
рядок, мы боремся за что-то гораздо бо-
лее масштабное, чем Украина», — уверен 
военный чиновник.

Бауэр также посетовал, что в ЕС «нет 
единого лидера, как США  — в НАТО, 
и всего приходится добиваться через 
дискуссии».

МОСКВА, 27 ноября — ТАСС

«Момент близок, когда не будет друго-
го варианта, кроме как признать США 
и НАТО... полноценными участниками 
конфликта», — заявил зам. главы МИд 
России Сергей Рябков в интервью RT.

По словам Рябкова, Запад находится 
в опасной иллюзии, что он якобы может 
одержать стратегическую победу над Рос-
сией. «Ядерная держава не может быть 
побеждена», — подчеркнул он.

точка невозврата с СШа в вопро-
се размещения ракет средней дальности 
в азиатско-тихоокеанском регионе (атР) 
еще не пройдена, Москва призывает Ва-
шингтон пересмотреть его подходы, зая-
вил Рябков.

По словам зам. министра, в послед-
ние месяцы такие системы отправлялись 
в очень отдаленные места только для 
обучения, тренировок. «Но потом они 
в своей привычной манере поддержива-
ют это размещение. И их присутствие 
там становится рутиной, — продол-
жил Рябков. — Мы не должны мириться 
с подобной практикой. Мы должны это 

сбалансировать. И  я уверен, что наши 
друзья и союзники в Азии полностью 
поймут это действие, если и когда оно 
потребуется».

НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября — РИА Новости

американский журнал Newsweek оценил, 
какими будут последствия, если СШа 
ударят крупнейшей в их военном арсена-
ле термоядерной бомбой В83 по столицам 
России, Китая и КНдР.

Издание предположило, что в ре-
зультате такого удара в Москве погибнет 
почти 1,4 млн чел., еще 3,7 млн будут ра-
нены. В Пекине число жертв может соста-
вить 1,5 млн чел., пострадают еще 3,3 млн. 
В  Пхеньяне число человеческих потерь 
может превысить 1,3 млн, ранения получат 
1,1 млн человек.

Журнал предположил, что огненный 
шар от взрыва накроет территорию площа-
дью 4,1 км². В умеренной зоне поражения, 
где будут разрушены или сгорят жилые 
здания, окажется площадь в 175 км².

БЕРЛИН, 25 ноября — Deutsche Welle*

На фоне обостряющейся международной 
угрозы, исходящей от России, Федераль-
ное ведомство по защите населения и по-
мощи при катастрофах (BKK) намерено 
оборудовать бомбоубежища на территории 
Германии. Как пишет таблоид Bild, ведом-
ство изучает, какие общественные здания 
могут быть оборудованы в убежища. В их 
число входят административные здания 
и станции метро.

Кроме того, по данным Bild, планиру-
ется разработать мобильное приложение, 
которое будет показывать гражданам рас-
стояние до ближайшего бункера. Журна-
листы утверждают, что BKK также плани-
рует поощрять создание убежищ в гаражах 
и подвалах собственных домов жителей 
Германии.

БЕРЛИН, 28 ноября — The Guardian

Выступая 27 ноября в Берлине на меропри-
ятии аналитического центра Германского 
совета по международным отношениям 
(DGAP), глава BND Бруно Каль заявил, 
что ожидает от Москвы дальнейшей ак-
тивизации гибридных боевых действий. 
«Широкое применение Россией гибрид-
ных мер увеличивает риск того, что 
НАТО в итоге рассмотрит возможность 
применения статьи 5 о взаимной оборо-
не», — отметил он. Согласно статье 5, если 
один из членов НатО подвергается напа-
дению, другие члены альянса обязаны ока-
зать ему ответную помощь.

НатО и западные спецслужбы преду-
преждают, что Россия стоит за растущим 
числом враждебных действий в евроатлан-
тическом регионе, начиная от повторяю-
щихся кибератак и заканчивая связанными 
с Москвой поджогами — и все это Россия 
отрицает.

Каль заявил, что к концу десятилетия 
российские вооруженные силы, вероятно, 
будут способны атаковать НатО. Он до-
бавил, что сейчас (после участия в военном 
конфликте с Украиной) под командовани-
ем России находятся проверенные в бо-
ях войска. И это повышает угрозу, также 
российская [армия] освоила современную 
беспилотную войну.

По оценке его экспертов, высоко-
поставленные чиновники в российском 

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

Министерстве обороны сомневаются 
в том, что статья 5 НатО, включающая 
защитные меры СШа в отношении Евро-
пы, действительно будет задействована 
в случае чрезвычайной ситуации, сказал 
глава разведки.

«Пока у нас нет никаких признаков 
того, что Россия намерена вступить 
в войну, но если подобные настроения 
возьмут верх в правительстве в Москве, 
то риск военной конфронтации будет 
расти в ближайшие годы», — заявил Бру-
но Каль.

По словам Каля, если Россия нападет 
на одного или нескольких союзников по 
НатО, она сделает это не для того, чтобы 
захватить огромные территории, а, скорее, 
для того, чтобы проверить красные линии, 
установленные Западом с целью разру-
шения западного единства и НатО как 
оборонительного альянса. «По мнению 
России, эта цель будет достигнута, 
если статья 5 останется без действия 
в случае нападения России», — сказал 
он. «Для достижения этой цели не нуж-
но посылать танковые армии на запад, 
достаточно направить маленьких зеле-
ных человечков в Прибалтику для защи-
ты находящихся под угрозой российских 
меньшинств или скорректировать гра-
ницы на [норвежском арктическом архи-
пелаге] Шпицберген», — подчеркнул глава 
BND.

БРЮССЕЛЬ, 26 ноября —  
«Европейская правда»

Французский адмирал Пьер Вандье, 
в сентябре ставший командующим объе-
диненных сил НатО по вопросам транс-
формации, в своем первом интервью 
в должности отметил, что европейцам 
нужно действовать быстрее и больше вкла-
дываться в оборону, чтобы иметь шанс на 
лидерство в глобальном перевооружении, 
сообщает Politico.

«Европа не сможет выиграть буду-
щие вооруженные битвы с правилами, 
которые сама для себя установила», — 
отметил Вандье. Одной из проблем он 
назвал чрезмерно придирчивое следова-
ние различным правилам и чрезмерный 
перфекционизм в разработке нового воо-
ружения и техники. «Сейчас приходит-
ся демонстрировать идеальность всего 
в вооружении, которое производитель 
должен поставить через 15 лет... Если 
мы собираемся удержать темп в гонке 
вооружений — надо менять правила», — 
подчеркнул он.

Вандье считает, что Европе стоит 
поучиться у военных СШа подходам 
к технологиям и модернизации. также 
он выразил мнение, что из-за того, как 
развивается ситуация в азии, для СШа 
важно, чтобы в Европе также была мощ-
ная оборонная промышленность. адми-
рал выразил уверенность, что европей-
ский ВПК может быть «чем-то гораздо 
большим, чем подрядчиком» для амери-
канских компаний.

ЛОНДОН, 28 ноября — «Коммерсант»

Бывший глава MI6 Ричард дирлав счита-
ет, что европейские страны уже находят-
ся в состоянии войны с Россией. По его 
словам, Москва оценивает происходящее 
как гибридный конфликт, или «различные 
типы конфликта в разных сферах инте-
ресов».

дирлав подчеркнул, что всегда пола-
гал, что важно быть в диалоге с любыми 
оппонентами, особенно в условиях «сдер-
живаемого конфликта» в Европе. Ричард 
дирлав допустил его распространение на 
другие страны континента.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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НИКОСИЯ, 28 ноября — ТАСС

Президент Республики Кипр Никос Хри-
стодулидис подтвердил намерение его 
страны стать членом НатО, сообщив, что 
Никосия ведет переговоры с Вашингтоном 
о путях вступления в альянс. Об этом он 
заявил перед участием в церемонии откры-
тия национального конкурса SkillsCyprus 
2024.

Антикитайская риторика 
Вашингтона

РИМ, 26 ноября — ТАСС

СШа и их западные союзники попытаются 
вести дела с Китаем с позиции силы, за-
явил госсекретарь СШа Энтони Блинкен 
на пресс-конференции в Риме по итогам 
встречи глав МИд стран G7.

«Благодаря нашим историческим 
инвестициям, которые мы делали дома, 
в США, а также в наши партнерские от-
ношения за рубежом, мы сейчас занима-
емся Китаем и проблемами, которые он 
создает, с позиции силы, и это то, что 
мы сможем передать следующей админи-
страции [Трампа]», — сказал шеф амери-
канской дипломатии.

По его версии, члены G7 «все в боль-
шей степени сходятся во взглядах на 
риски для экономики и безопасности, 
создаваемые КНР, проводимой ею поли-
тикой». Блинкен добавил, что «семерка» 
«признает необходимость конструктив-
ного взаимодействия» с Пекином.

Он высказался за координацию мер 
против КНР. «Мы гораздо сильнее, эффек-
тивнее, когда действуем вместе, а не по-
одиночке. И  если привести очевидный 
пример, то в экономической сфере, когда 
мы имеем дело с вызывающей обеспокоен-
ность политикой Китая, любая из на-
ших стран, действуя в одиночку, по срав-
нению с тем, когда мы действуем вместе, 
просто не может быть столь же эффек-
тивной. В случае с США, на нас прихо-
дится около 20 % мирового ВВП. Когда 
мы действуем вместе с нашими партне-
рами по G7, это больше 50 %, и этот вес 
нельзя игнорировать», — полагает руко-
водитель госдепа.

МОСКВА, 30 ноября — Telegram

американист Малек дудаков пишет в сво-
ем канале: Пентагон направляет сразу три 
авианосные ударные группы в Индо-тихо-
океанский регион. Присутствие авианосцев 
СШа там последние полгода было мини-
мальным. Их приходилось держать побли-
же к Ближнему Востоку и Израилю.

Сейчас же вновь обостряется кризис 
вокруг Филиппин, с которыми команда 
Байдена спешно заключает военное согла-
шение, и тайваня. администрации трампа 
достается в наследство еще одна горячая 
точка, кроме Украины и Ближнего Восто-
ка. И там может в любой момент полых-
нуть.

Причем команда трампа расколота 
в вопросе Китая. Политическое крыло на-
строено скорее ястребино. а вот финан-
совый блок не хочет конфронтации, осоз-
навая разрушительные последствия для 
экономики СШа. Есть и Илон Маск, у ко-
торого обширные бизнес-интересы в Под-
небесной.

В Шанхае производятся 40 % всех ма-
шин Tesla, а на китайский рынок прихо-
дится 23 % продаж. Не зря Маск всяче-
ски призывает не устраивать войну вокруг 
тайваня, а реализовать на острове «гон-

конгский сценарий» с интеграцией в состав 
Поднебесной. Ну а ястребы в Вашингтоне 
уже уличают Маска в том, что он «ском-
прометирован» китайскими интересами.

Пекин тем временем обещает трампу 
ввести пошлины и санкции против СШа 
в ответ на объявление торговой войны. 
для американского ВПК, испытывающе-
го нехватку редкоземельных металлов 
и компонентов, это уже стало проблемой. 
Ну а демократы надеются, что все остав-
ляемые трампу международные кризисы 
просто перегрузят его администрацию. так 
что обострение ситуации в тихом океане 
может стать финальным аккордом прези-
дентства Байдена.

МОСКВА, 26 ноября — Telegram

Канал «Китайская угроза» пишет: самой 
большой угрозой для Китая станет по-
строение трампом государственного ка-
питализма с американской спецификой, 
считает декан Школы госполитики Китай-
ского университета Гонконга в Шэньчжэне 
Чжэн Юннянь:

В средне- и долгосрочной перспекти-
ве наибольшее давление на Китай окажут 
не новые пошлины трампа, а изменения 
внутри политической системы СШа. В том 
случае, если трамп преуспеет в своих уси-
лиях по перестройке правительства СШа, 
разработав новую, более конкурентоспо-
собную систему в форме государственного 
капитализма с американской спецификой. 
Более эффективная политическая система 
СШа оказала бы огромное давление на 
нынешнюю систему Китая.

В ответ Китаю необходимо ускорить 
институциональную реформу для под-
держки внутреннего рынка в рамках своей 
стратегии двойного обращения, которая 
направлена на снижение зависимости от 
Запада и создания единого национально-
го рынка. Китаю следует увеличить темпы 
своей открытости, особенно в односто-
роннем порядке, чтобы противостоять 
усилиям СШа по формированию двух па-
раллельных торговых систем. В ходе по-
следнего такого шага Китай добавил еще 
девять стран, включая Японию, к своей 
схеме одностороннего безвизового въез-
да, доведя общее число до 38.

Способность администрации трампа 
разрушить глобальную торговую систему 
нельзя недооценивать. Но тем более мы 
не должны недооценивать способность Ки-
тая изменить мировую торговую систему 
с помощью нашей политики открытости. 
Необходимо расширить одностороннюю 
открытость, включив в нее капитал и граж-
дан СШа. таким образом, по-настоящему 
изолированными окажутся последователи 
жесткой линии, сторонники холодной вой-
ны и антикитайские группировки в СШа.

Хотя конкуренция между Китаем 
и СШа неизбежна, нам не нужно слиш-
ком бояться. Но мы должны понимать, что 
главное в конкуренции — кто более открыт 
миру. Сторона, которая станет более откры-
той, и будет победителем. Не сомневаюсь, 
что мы, безусловно, превзойдем СШа.

ВАШИНГТОН, 27 ноября — ТАСС

Китай опережает страны Запада в техноло-
гической гонке, поскольку готов утраивать 
зарплату специалистам из СШа и ЕС, пи-
шет The Wall Street Journal (WSJ).

По ее информации, в 2023 году со-
трудники германской компании Zeiss SMT, 
производящей полупроводники, получили 
предложение от китайского производите-
ля электроники Huawei. Компания обещала 
увеличить зарплату инженеров в три раза, 
если они перейдут к ней на работу. Это 
спровоцировало начало расследования раз-

ведки ФРГ, которое продолжается до сих 
пор, из-за риска того, что Huawei получит 
доступ к интеллектуальной собственности 
германских концернов. Газета отметила, 
что «поиск талантов превратился в важ-
нейший фронт противостояния между 
Китаем и Западом за технологическое 
первенство».

Согласно оценкам издания, стратегия 
КНР по привлечению кадров стала отве-
том на решение стран Запада ограничить 
Пекину доступ к своим технологиям. тен-
денция, считает WSJ, наверняка сохранит-
ся при избранном президенте СШа до-
нальде трампе. Китай в ближайшие годы 
может сосредоточиться на поиске специ-
алистов в области полупроводников и ис-
кусственного интеллекта.

ТОКИО, 26 ноября — Telegram

Журналист Росбалта Василий Головнин 
пишет в канале «Головнин из токио»: ока-
завшись перед угрозой полномасштаб-
ной экономической войны с СШа, власти 
и промышленные круги Китая прилагают 
крайне энергичные усилия к расширению 
собственного производства полупрово-
дников — основы всей современной про-
мышленности. Пока, как отмечают экспер-
ты в токио, КНР отстает в этой области по 
уровню технологий, но старается набирать 
обороты. Уже приходится читать преду-
преждения о том, что Китай и в сфере по-
лупроводников может в перспективе стать 
угрозой для Запада, Японии и Южной Ко-
реи.

По данным международной организа-
ции микроэлектронной промышленности 
SEMI, КНР в 2014 году сама обеспечивала 
себя полупроводниками на 14 %. Однако 
в 2023 году эта доля выросла до 23 %. Если 
темпы сохранятся, то через 4 года уровень 
самообеспечения подберется к 30 %. На-
циональная программа полупроводников 
опирается в КНР на мощное государствен-
ное финансирование — на это регулярно 
направляются десятки миллиардов долла-
ров в помощь усилиям частного бизнеса.

Одновременно Китай в преддверии 
второго пришествия дональда трампа ак-
тивно увеличивает свои запасы импортных 
полупроводников, поскольку опасается 
в будущем году куда более жестких мер 
со стороны СШа. С января по октябрь за-
купки этих компонентов выросли в КНР на 
15 % по сравнению с тем же периодом год 
назад. Особенно увеличивается импорт из 
Южной Кореи сложных полупроводников, 
необходимых для систем искусственного 
интеллекта.

Ужесточение экономического нажима 
СШа на Китай при администрации трампа 
серьезно ударит по интересам электротех-
нических компаний Японии. Руководство 
одной из крупнейших в мире корпораций 
по производству оборудования для вы-
пуска полупроводников Kokusai Electric, 
в частности, ожидает, что к марту 2026 го-
да на Китай будет приходиться лишь 30 % 
ее экспорта, хотя сейчас доля КНР дости-
гает 50 %. Схожие прогнозы делает и ее 
конкурент Tokyo Electron, также звезда 
этой отрасли мирового класса.

Уходящая администрация Байдена то-
же сильно давила на корпорации Японии 
и Нидерландов, которые занимают лиди-
рующие позиции в мировом производстве 
оборудования для полупроводниковой 
промышленности. Но до сих пор речь шла 
об отказе от поставок в КНР только но-
вейших установок. теперь под ограничения 
явно попадет оборудование предыдущего 
поколения.

С учетом такой угрозы Китай стал рез-
ко наращивать закупки установок, которые 
потенциально попадают под запрет. В 2023 
году доля КНР в мировом импорте обору-

дования для производства полупроводни-
ков подскочила с 20 до 40 %. Во втором 
квартале нынешнего года на Китай прихо-
дилось уже 46 % мировых поставок таких 
установок. Пекин усиленно готовится к 
экономической схватке с трампом — и по-
лупроводники в этой войне будут одним из 
самых горячих фронтов.

МОСКВА, 29 ноября — РИА Новости

СШа обновляют и модернизируют ядер-
ную триаду, то есть средства доставки ЯО, 
а новейший бомбардировщик B-21 Raider 
пятого поколения примут на вооружение 
в 2027 году, следует из доклада «Роскон-
гресса».

К 2035 году 100 % существующих аме-
риканских средств доставки ядерного ору-
жия превысят свой проектный срок служ-
бы в среднем на 30 лет. В настоящее время 
продолжается разработка новой МБР 
LGM-35 Sentinel. Она заменит существу-
ющие МБР Minuteman III в полном объе-
ме, говорится в докладе. Планируется, что 
Sentinel поступит на вооружение в 2030-х 
годах.

С начала 2030-х годов подводные лод-
ки класса Ohio с баллистическими ракета-
ми будут заменяться атомными ракетонос-
цами класса Columbia, отмечают авторы 
доклада.

Воздушный компонент триады состо-
ит из 46 способных нести ЯО стратегиче-
ских бомбардировщиков B-52H и 20 ядер-
ных стратегических бомбардировщиков 
B-2A. К 2050 году их полностью заменят 
бомбардировщики следующего поколения 
B-21 Raider, они начнут поступать на воо-
ружение в 2027 году. Всего Пентагон на-
мерен закупить не менее 100 таких машин. 
Они станут носителями авиабомб B61-12 
и B61-13, а также новой крылатой раке-
ты повышенной дальности AGM-181 Long 
Range Stand Off Weapon (LRSO).

МОСКВА, 29 ноября — РИА Новости

СШа рассматривают возможность возвра-
щения ЯО в Индо-тихоокеанский регион, 
оно может быть размещено в Корее, ав-
стралии и на американских военных ба-
зах в тихом океане, следует из доклада 
«Росконгресса».

«Это может рассматриваться Пен-
тагоном в качестве быстрого и легкого 
способа нарастить ядерный потенциал 
США в азиатском регионе», — говорится 
в докладе.

Нуклеаризация может начаться с од-
ной из крупнейших баз ВВС СШа Ander-
sen, расположенной в западной части тихо-
го океана. там базируются стратегические 
бомбардировщики, способные нести ЯО, 
а также возведены хранилища, в которых 
прежде хранились ядерные заряды. В на-
стоящее время СШа строят по меньшей 
мере 39 новых хранилищ боеприпасов.

Одним из явных признаков возвраще-
ния ЯО на остров Гуам станет обеспечение 
постоянной охраны периметра хранилищ 
для боеприпасов.

«Вернуться оружие массового пора-
жения может и на территорию Южной 
Кореи, откуда в 1991 году США его вы-
вели. На недавнем саммите НАТО Сеул 
и Вашингтон объявили о подписании до-
кумента о принципах ядерного сдержи-
вания. Он формализует возможное раз-
вертывание американских ядерных сил 
на Корейском полуострове», — отмечают 
авторы доклада.

Появиться американское оружие 
массового поражения может также 
в австралии. Будучи участником договора 
Раротонга, согласно которому страна от-
казывается от производства, приобретения 
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и размещения на своей территории любых 
ядерных взрывных устройств, Канберра 
оставляет за собой право принимать ино-
странные самолеты и корабли, способные 
нести ЯО.

«К чему инфраструктуру Австра-
лии и готовят: на территории авиаба-
зы королевских ВВС Tindal продолжается 
возведение перрона для постоянной дис-
локации шести стратегических бомбар-
дировщиков США B-52. Площадка для 
стоянки самолетов должна быть гото-
ва к концу 2026 года», — говорится в до-
кладе.

Из доклада «Росконгресса» следует, 
что СШа могут вернуть тактическое ЯО 
на корабли своих ВВС.

В сентябре 1991 года тогдашний прези-
дент СШа джордж Буш — старший объя-
вил о снятии всего тактического ЯО с ВМС. 
По взаимной договоренности на кораблях 
ВМФ РФ также нет тактического ЯО.

авторы доклада отмечают, что се-
годня СШа могут сертифицировать под 
несение атомной бомбы B61-12 палубные 
истребители F-35C. Пройденная сертифи-
кация F-35A должна упростить аналогич-
ный процесс для истребителя ВМС. Если 
внутренние отсеки истребителя пятого 
поколения по какой-то причине не позво-
лят этого сделать, то оснастить ядерными 
бомбами смогут F-18 Super Hornet. Он пре-
жде был добавлен в список носителей ЯО, 
а затем из него исключен.

Ближневосточное обострение

ТЕЛЬ-АВИВ, 29 ноября — «Коммерсант»

The Times of Israel цитирует Нетаньяху, ко-
торый назвал последний удар по ливану 
«хирургической операцией» и ответом на 
нарушение режима перемирия. а вот если 
они станут массовыми, пригрозил полно-
ценной войной. Нетаньяху добавил, что 
Израиль будет поддерживать режим пре-
кращения огня — огнем. Официальные ли-
ца говорят, что делают все, чтобы обеспе-
чить возвращение гражданского населения 
в свои дома.

The  Wall Street Journal пишет, как 
именно это происходит. И описывает из-
мученных бойцов «Хезболлы», проходя-
щих через небольшой г. Набатия мимо 
толп мирных жителей. Газета поговорила 
со сторонниками и противниками группи-
ровки. Одни называют «Хезболлу» един-
ственной силой, которая защищала граж-
данских. другие смотрят на перемирие 
со сдержанным оптимизмом, потому что 
каждая сторона конфликта чувствует, что 
чего-то достигла.

Считается, что десятки людей, кото-
рых удерживают в секторе Газа, еще жи-
вы. И многих возмущает, что освобожде-
ние заложников не стало частью сделки с 
«Хезболлой». Нетаньяху утверждает, что 
после успехов в борьбе с ливанской груп-
пировкой шансы на соглашение по Газе 
«изменились в лучшую сторону». Но на-
стаивает, что не прекратил бы войну, чего 
требует ХаМаС.

Собеседники The  Washington Post 
считают, что ни боевики, ни израильское 
правительство не могут положить конец 
конфликту. И  в этом смысле возлагают 
большие надежды на СШа, пытаясь мо-
билизовать и приходящую, и уходящую 
администрацию, чтобы как можно скорее 
заставить стороны заключить мир.

МОСКВА, 27 ноября — Telegram

Канал «Иран, но не тот» пишет: перемирие 
между Израилем и «Хезболлой» означает 

конец иранского военно-политического до-
минирования в ливане.

тегеран продолжит играть важную 
роль в ливане, но для миллионов шиитов 
страны:

• Израиль ликвидировал всю верхушку 
«Хезболлы»;

• стер с лица земли целые деревни;

• уничтожил городские районы и тыся-
чи мирных жителей и получил в ответ 
лишь ракетный удар, который был на-
правлен не на защиту ливана, а был 
показательной акцией про наличие у 
Ирана средств, достающих Израиль 
и могущих быть использованными 
в случае атаки исключительно на сам 
Иран.

Процесс выдавливания Ирана из ливана 
будет медленным, но стабильным.

Вскоре он начнет сопровождаться так-
же активными шагами по выдавливанию 
того же Ирана, но уже Россией, из Сирии. 
Главный нарратив в Сирии будет таким же, 
что и в ливане: они не могут вас защитить.

АЛЕППО, 28 ноября — «Коммерсант»

Стабилизация в ливане болезненно ото-
звалась в соседней Сирии. Группировки, 
контролирующие крупнейший мятежный 
анклав в сирийской провинции Идлиб, 
объявили о масштабном наступлении. 
В течение четырех лет этот район оставал-
ся спокойным благодаря договоренностям 
России с турцией — основной покрови-
тельницей местных вооруженных фрак-
ций. Однако, по словам экспертов, сейчас 
боевики решили воспользоваться уязвимо-
стью ливанской «Хезболлы», долгие годы 
помогавшей дамаску на поле боя: регуляр-
ные удары Израиля ослабили ее позиции 
не только в ливане, но и в Сирии.

Целью наступления исламистов стали 
населенные пункты в сирийской провин-
ции алеппо. Командование принял на себя 
объединенный штаб группировок, контро-
лирующих соседнюю провинцию Идлиб — 
крупнейший в стране очаг сопротивления 
центральному правительству. Радикальная 
группировка «Хайят тахрир аш-Шам»*, 
которая представляет собой доминирую-
щую военную силу на территории Идлиба, 
уведомила, что цель «упреждающего уда-
ра» боевиков — сдержать правительствен-
ную Сирийскую арабскую армию (Саа) 
и «устранить угрозу со стороны иран-
ских ополченцев».

Наступление было анонсировано 
в день, когда в соседнем ливане офици-
ально вступил в силу режим прекращения 
огня. Примерно за первые десять часов 
наступательных действий сирийские груп-
пировки оказались в 6 км от администра-
тивного центра провинции алеппо. По 
подсчетам турецкого агентства Anadolu, к 
28 ноября боевикам удалось выбить части 
Саа из 32 населенных пунктов и занять 
территорию общей площадью 245 км².

линия фронта к юго-западу от алеппо 
выглядела относительно стабильной с мо-
мента прекращения огня в 2020 году, кото-
рого удалось достичь благодаря совмест-
ной дипломатической работе Москвы 
и анкары. Сейчас контролирующие Ид-
либ группировки утверждают, что чашу их 
терпения переполнили участившиеся в по-
следнее время нападения со стороны Саа 
и союзных ей проиранских формирований, 
включая ливанскую «Хезболлу». Но оппо-
зиционный портал Syria TV предполагает, 
что исламисты просто решили воспользо-
ваться ситуацией, сложившейся в регио-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

не на фоне военных кампаний ЦаХала, 
и расширить зону своих интересов.

С начала войны в секторе Газа провин-
ция алеппо не раз становилась мишенью 
израильских ударов, нацеленных, как от-
мечал ЦаХал, на позиции и транзитные 
маршруты местных ячеек «Хезболлы». 
Иногда под обстрелы попадал и личный 
состав Саа.

Хотя между Израилем и «Хезболлой» 
теперь действует режим прекращения ог-
ня, Израиль не ограничен «в оперативных 
действиях против терроризма», в том 
числе на сирийской арене, дала понять 
в разговоре с «Ъ» пресс-секретарь ЦаХал 
майор запаса анна Уколова.

«Основной целью ударов наших ВВС 
по территории Сирии было предотвра-
щение контрабанды иранского оружия 
в Ливан. Мы будем реагировать на лю-
бую попытку «Хезболлы» восполнить 
свой потенциал оружия. Наша цель  — 
защищать жителей Израиля и создать 
условия для безопасного возвращения жи-
телей севера в свои дома», — подчеркнула 
Уколова.

Как заявил эксперт Российского совета 
по международным делам антон Марда-
сов, идлибские группировки планирова-
ли операцию давно, однако они не мог-
ли не учитывать текущую региональную 
конъюнктуру. «В основе этой операции 
лежит несколько факторов, — пояснил 
эксперт. — Первый — внутренний: в Ид-
либе ХТШ* сталкивается с протестами 
против своей монополии на власть».

Второй фактор  — турция. «Дамаск 
снова не пошел на мирные договоренно-
сти с Анкарой, и та достаточно сильно 
расстроилась: это было видно по поведе-
нию ее официальных лиц», — напомнил 
Мардасов. По его словам, боеприпасы, ко-
торые используются в ходе нынешнего на-
ступления, поставлены из турции недавно.

Еще один фактор, по словам экспер-
та, — это положение «Хезболлы» на фоне 
прекращения огня в ливане. «Ряд населен-
ных пунктов в Алеппо, которые были 
взяты оппозицией, до этого удержива-
лись «Хезболлой». Оппозиция прекрасно 
понимала ее слабость», — полагает собе-
седник. Кроме того, по его словам, коман-
диры группировок специально дождались 
того момента, когда вокруг ливана уля-
жется информационный шум, чтобы мак-
симально осветить свои действия.

«У сирийцев было достаточно време-
ни, чтобы купировать прорыв. То, что 
они этого не сделали, говорит о реаль-
ном состоянии их силовых структур», — 
заключил Мардасов.

МОСКВА, 29 ноября — Telegram

Михаил Звинчук пишет в канале «Рыбарь»: 
обвал фронта в провинции алеппо был вы-
зван множеством факторов. Очень точно 
описал ситуацию военкор Олег Блохин: 
так происходит всегда, когда гордыня воз-
обладает над разумом, а вместо развития 
выбирается деградация.

К сирийской армии это относится на-
прямую. После прекращения огня весной 
2020  года произошел массовый «рассла-
бон», усугубивший прежние проблемы. 
Военное руководство стало почивать на 
лаврах прошлых побед, как будто угроза 
войны ушла навсегда.

Ни о каком внедрении дронов или ис-
правлении прошлых ошибок не шло и ре-
чи  — зачем, если там уже считали себя 
победителями? В  итоге выяснилось, что 
фортификации и минных полей опять нет, 
а плотность войск крайне низкая из-за 
«мертвых душ» и липовых докладов.

Отчасти проблемы обусловлены тяже-
лейшим экономическим кризисом. Зарпла-
ты копеечные, мотивация низкая, и бойцы 

предпочитали заниматься торговлей, на-
туральным хозяйством или мародерством 
просто для выживания.

Однако причина кризиса не только 
в санкциях СШа, но и правящих кругах 
в дамаске: после прекращения огня там 
решили, что прежние методы, во многом 
и ставшие причиной гражданской войны, 
были верными. Чистки коррумпированно-
го госаппарата не произошло, а мухабарат 
стал с удвоенной силой обирать беднею-
щее население.

Зато местные элиты словно были 
убеждены, что их проблемы решит кто-то 
другой, воспринимая возвращение в лигу 
арабских государств как гарантию инве-
стиций из стран Залива. Весь диалог с те-
ми же курдами и другими сторонами велся 
с позиции победителя при незавершенной 
войне.

ДАМАСК, 30 ноября — «Коммерсант»

Боевики захватили сирийский город Маар-
рет-эн-Нууман, провинция Идлиб полно-
стью перешла под контроль повстанцев, пи-
шет Reuters со ссылкой на источники. Ранее 
армия Сирии признала, что боевики заняли 
большую часть алеппо.

ТЕГЕРАН, 30 ноября — ТАСС

Глава МИд Ирана аббас арагчи в теле-
фонном разговоре с главой МИд РФ Сер-
геем лавровым назвал атаку террористов 
на Сирию частью «заговора СШа и Изра-
иля» и призвал Россию и страны Ближнего 
Востока вместе нейтрализовать его.

ДАМАСК, 30 ноября — Telegram

Канал «Глобалистика» пишет: последствия 
происходящего сейчас в Сирии можно раз-
делить на локальные и глобальные. Начнем 
с локальных.

• Удар по алеппо был нанесен очень 
своевременно. те, кто планировал ата-
ку и стоял за этим (и это не турки), 
выбрали подходящий момент времени, 
когда сирийская армия полностью рас-
теряла свой потенциал, потонув в бю-
рократии.

• Российский контингент также расте-
рял свою хватку из-за таких же си-
стемных проблем в виде преоблада-
ния не боевой подготовки, а, назовем 
ее, учебно-методической, выражен-
ной в засилье штабовщины, например, 
пресловутых графиков ПХд (парко-
во-хозяйственных дней — прим.).

• Негатив, росший в сторону России 
в Сирии, достиг самых высоких зна-
чений за все время из-за методичных 
ударов Израиля по сирийским объек-
там, которые охранялись российскими 
системами ПВО. Бездействие вызыва-
ло вопросы у сирийцев, а теперь они 
и вовсе винят во всем Россию.

Что получается теперь?

• Сирия снова в огне, и о каком-ли-
бо восстановлении можно забыть на 
неопределенный срок. а  от пожара 
в Сирии пострадают все страны ря-
дом — ливан, Ирак, Иран, турция (да-
да, и она тоже, несмотря на то что она 
сейчас вроде бы на коне).

• Россия потеряет свой статус в этой 
стране, которая на наших глазах про-
сто перестает существовать. Это се-
рьезный удар по репутации, даже не-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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смотря на то, что основная вина лежит 
на сирийском руководстве и систем-
ных проблемах государственности.

• Иран и «ось сопротивления» поте-
ряют свой потенциал, который и так 
был сильно ослаблен за время войны 
в секторе Газа и операции ЦаХал 
в ливане. Оставшиеся ресурсы будут 
задействованы на локализацию пожа-
ра и обеспечение безопасности своих 
территорий от боевиков.

• В ближайшие недели, возможно, даже 
дни, террористы ИГ* и «умеренная» 
оппозиция (читай, боевики) дадут 
о себе знать и также присоединятся к 
«празднику хаоса», что погрузит стра-
ну в такую катастрофу, какой не было 
в прошлые годы.

В том, что данная операция протурецких 
террористов была спланирована и согла-
сована с другим странами (СШа и Брита-
ния), сомнений практически нет — посла-
бления туркам, которых не было годами, 
такие как продажа истребителей, возмож-
ное возвращение в программу F-35. Но 
турки в этой всей связи являются размен-
ной монетой. Все, что им обещали, — это 
морковка, чтобы убедить их в реальности 
ситуации. Но не стоит думать, что турция 
обладает волей и влиянием.

англосаксы в настоящее время делают 
все, чтобы оставить за собой дым с боль-
шой копотью. Это видно по действиям вну-
три СШа, по политике в отношении Укра-
ины и по ситуации на Ближнем Востоке, 
откуда СШа в скором времени планируют 
уйти. Но не будут ведь они оставлять рай 
и благодать?

Cпустя несколько лет из Сирии будут 
новые волны беженцев. а куда они побе-
гут? Сначала они ринутся в близлежащие 
страны, такие как ливан, Иорданию, тур-
цию, но это будет лишь временной точкой, 
так как там нет той стабильности, о кото-
рой они мечтают.

Конечной, разумеется, будет Европа. 
Не в африку же им бежать. Первой в этом 
списке будет Италия. Забавным совпаде-
нием является возвращение итальянского 
посла в дамаск для решения миграцион-
ной проблемы накануне начала событий 
в алеппо. Следующей на очереди будет 
Греция, Румыния, Франция, Германия и так 
по порядку.

Великобритания в Европе выделяется, 
поскольку между страной и Европой нахо-
дится водная преграда, но и они заблаго-
временно подготовились. Несколько дней 
назад между Ираком и Великобританией 
заключено соглашение о борьбе с группи-
ровками, нелегально перевозящими людей 
в Британию.

НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября — РИА Новости

Израиль уже давно самостоятельно произ-
водит свое ядерное оружие, которое теперь 
может запускать с суши, самолетов и моря, 
заявила координатор политики и исследо-
ваний Международной кампании за лик-
видацию ядерного оружия (ICAN) алисия 
Сандерс-Закре.

«Считается, что Израиль обладает 
примерно 90 единицами ядерного оружия, 
которые он может запускать с помощью 
ракет и самолетов, а также, возможно, 
с помощью ракет морского базирования. 
Вначале израильской программе создания 
ядерного оружия помогали технологии 
и материалы, предоставленные Франци-
ей и Норвегией в 1950-х годах без ведома 
США. Сегодня эксперты считают, что 
израильская программа создания ядерно-
го оружия почти наверняка самодоста-
точна», — сказала она.

Международная кампания за лик-
видацию ядерного оружия (Internation-
al Campaign to Abolish Nuclear Weapons, 
ICAN) — международная общественная 
организация, создана в 2007 году. Она ста-
вит своими целями содействие утвержде-
нию и выполнению договора о запрещении 
ядерного оружия. Организация в 2017 году 
получила Нобелевскую премию мира.

ТЕГЕРАН, 28 ноября — «Коммерсант»

Иран установил новые центрифуги для 
производства обогащенного урана и про-
информировал об этом МаГатЭ, сообщи-
ло Reuters, ссылаясь на доклад МаГатЭ. 
Решение тегеран принял в ответ на резо-
люцию Совета управляющих международ-
ного агентства с критикой Ирана за «не-
достаточное сотрудничество». Обогащать 
уран до 5 % Исламская Республика будет 
на восьми каскадах центрифуг IR-6 на объ-
екте в Фордо.

В отчете говорится, что уровень обо-
гащения урана не будет превышать пока-
затели, которые ранее были предусмотре-
ны планом развития атомной отрасли на 
уровне 60 %. В последний раз усовершен-
ствованные центрифуги иранская сторона 
запустила 24 ноября.

Грузинский недомайдан

ТБИЛИСИ, 3 декабря — «Коммерсант»

Протесты на улицах тбилиси, периоди-
чески перерастающие в ожесточенные 
столкновения манифестантов с силови-
ками, не утихают. При этом обе стороны 
конфликта  — и власти, и оппозиционе-
ры — пока лишь повышают ставки. В ру-
ководстве правящей партии «Грузинская 
мечта» утверждают, что не допустят «укра-
инизации» Грузии и цветной революции, 
в подготовке которой они подозревают 
некие внешние силы и специально натрени-
рованные группы. В свою очередь, прези-
дент Грузии Саломе Зурабишвили, которая 
претендует на роль неформального лидера 
оппозиции, обвиняет силовиков в репрес-
сиях, а «Грузинскую мечту» — в узурпации 
власти.

С каждым днем власти Грузии и оппо-
зиционеры лишь повышают ставки, высту-
пая со все более жесткими заявлениями. 
так, генсек правящей партии «Грузинская 
мечта», мэр тбилиси Каха Каладзе 3 дека-
бря провел параллели между происходя-
щим в тбилиси и украинскими Майданами. 
«Конечно, мы никому не дадим возмож-
ность устроить в стране переворот 
и революцию, противопоставить людей, 
углубить поляризацию. Мы никому — ни 
снаружи, ни внутри страны — не дадим 
возможность использовать Грузию в ин-
тересах иностранного государства. Мы 
не дадим возможность осуществить 
«украинизацию», — заявил он. И доба-
вил, что митинги последних дней явно но-
сят спланированный характер. «Я не имею 
в виду всех (участников протестов. — 
«Ъ»), однако явно проглядывают натре-
нированные группы, которые нападали 
на стоящих там полицейских», — ска-
зал политик.

тем временем президент и верховный 
главнокомандующий Грузии Саломе Зура-
бишвили, активно поддерживающая оппо-
зицию и вместе с ней не согласившаяся с 
официальными результатами парламент-
ских выборов 26 октября, заявила фран-
цузским журналистам, что грузинские 
полицейские «проводят в стране репрес-
сии», а спецназовцы, жестко противосто-
ящие демонстрантам, «явно находятся 

под влиянием наркотических веществ». 
Кроме того, она подтвердила решимость 
не покидать президентский дворец после 
истечения срока полномочий (14 декабря 
контролируемая «Грузинской мечтой» кол-
легия выборщиков изберет нового прези-
дента). По словам Саломе Зурабишвили, 
«нелегитимный парламент не может 
сформировать легитимную коллегию 
выборщиков», а следовательно, нынешняя 
коллегия «не может избрать легитимно-
го президента».

Оппозиционные партии развернули 
в соцсетях кампанию «Защитим Саломе».

Не исключено, что уже в середине 
или конце декабря, когда новый президент 
(скорее всего, им станет бывший футболист 
Михаил Кавелашвили) попытается въехать 
в президентский дворец, это здание окру-
жат и заблокируют тысячи оппозиционных 
активистов — как они уже сделали с пар-
ламентом.

тем временем о следующем возмож-
ном шаге властей рассказал премьер-ми-
нистр Ираклий Кобахидзе. «Они (оппо-
зиционеры. — «Ъ») в эти дни открыто 
выступили против конституционного 
строя Грузии, что создает прямую осно-
ву для обращения в Конституционный 
суд и объявления оппозиционных партий 
неконституционными. Посмотрим, по-
дождем, как будут развиваться процессы. 
Все в наших руках», — сказал он, откры-
вая заседание правительства. Премьер -ми-
нистр уточнил, что имеет в виду «Единое 
национальное движение» экс-президента 
Михаила Саакашвили, коалиции «За пере-
мены» и «Сильная Грузия», а также партию 
«Гахария — за Грузию». то есть все те по-
литические силы, которые по результатам 
выборов преодолели пятипроцентный ба-
рьер и прошли в парламент (а потом в знак 
протеста отказались от работы в нем).

тем временем в Грузии пытаются от-
ветить на вопрос: было ли сенсационное 
решение премьер-министра отложить пе-
реговоры с ЕС некоей провокацией или 
ошибкой? Основатель Республиканской 
партии Грузии давид Бердзенишвили 
в разговоре с «Ъ» предложил третий ва-
риант — «эмоционально упреждающая» 
реакция на резолюцию Европарламента 
о непризнании итогов выборов 26 октя-
бря и необходимости введения санкций 
против руководства страны. По словам 
политика, власти наверняка не ожидали 
столь бурной реакции сограждан: лидеры 
ГМ посчитали, что поскольку парламент 
все-таки собрался на первое заседание, 
несмотря на сопротивление оппозиции, 
то и этот шаг в Грузии примут без осо-
бых волнений. «Но тут «Грузинская меч-
та» явно просчиталась», — резюмировал 
Бердзенишвили.

Шансом на то, чтобы избежать даль-
нейшей эскалации конфликта, могло стать 
решение Конституционного суда по иску 
о признании октябрьских выборов несо-
стоявшимися из-за многочисленных нару-
шений. Но суд большинством голосов (семь 
против двух) даже не принял к рассмотре-
нию этот иск президента Зурабишвили и 30 
оппозиционных депутатов.

ТБИЛИСИ, 1 декабря — ИА REX

Станислав тарасов: Грузия отбивается от 
госпереворота.

Представитель госдепартамента СШа 
Мэтью Миллер распространил сообщение, 
что СШа приостановили стратегическое 
партнерство с Грузией.

«США и Евросоюз выражают сожале-
ние по поводу решения «Грузинской меч-
ты» приостановить процесс присоедине-
ния к ЕС, — говорится в заявлении. — Мы 
осуждаем чрезмерное применение силы 
против грузин, которые справедливо 

протестуют против этого предатель-
ства Конституции. Евросоюз является 
бастионом против Кремля. Соответ-
ственно, мы прекращаем наше страте-
гическое партнерство с Грузией».

Проблемы во взаимоотношениях меж-
ду СШа и Грузией стали вылезать наружу 
после того, когда тбилиси публично обви-
нил Вашингтон в том, что «Грузию толка-
ют к открытию второго фронта про-
тив России», и когда парламент Грузии, 
несмотря на давление СШа, принял закон 
об иноагентах, который американцы и их 
западные партнеры почему-то называют 
«русским» и «оккупантским».

Вашингтон делает ставку на то, что 
ему удастся разыграть в Грузии «карту» 
двухцветной внутриполитической повест-
ки, столкнуть на улицах главных конку-
рентов — правящую партию «Грузинская 
мечта» и сторонников Саакашвили, груп-
пирующихся вокруг «Единого националь-
ного движения», которое фактически воз-
главила президент Саломе Зурабишвили. 
В своем телеобращении она заявила, что 
не сложит свои президентские полномо-
чия, несмотря на истечение мандата, так 
как «парламент является нелегитим-
ным».

В свою очередь Служба госбезопасно-
сти (СГБ) Грузии выступила с заявлением: 
«Происходящие события последних дней 
в стране показывают, что запланиро-
ванные деструктивные процессы прохо-
дят в соответствии с фактическими об-
стоятельствами, которые были добыты 
Службой госбезопасности в рамках след-
ствия по делу о насильственном захвате 
власти. Об этом мы обществу и сообща-
ли заранее».

Есть информация, что в страну уже 
доставлено большое количество прово-
каторов из балканских стран, государств 
Восточной Европы, Прибалтики и среди 
них есть вооруженные диверсанты. Суще-
ствует вероятность того, что организаторы 
смуты сознательно пойдут на провокации, 
в определенный момент протестующие 
будут расстреляны ими из огнестрель-
ного оружия, и вина за это, естественно, 
будет возложена на правительство Гру-
зии. Не случайно антиправительственные 
митинги в тбилиси у здания парламен-
та квалифицируются правящей партией 
и правительством Грузии как попытка на-
сильственного захвата власти.

Можно считать обострение конфликтов 
в различных регионах мира случайностью. 
Но размах событий — от Косово до Абха-
зии, от Грузии до Сирии, — а особенно но-
вый виток эскалации на Украине, заставляет 
увидеть в этом чей-то глобальный замысел.

Эскалацией нужно считать не только разре-
шение уходящей администрации в Вашинг-
тоне бить дальнобойными ракетами вглубь 
территории России, но и в попытки дестаби-
лизировать финансовый рынок.

США достали из загашника «консервы» 
в виде ранее замороженных конфликтов, 
не получивших полноценного разрешения. 
При этом все очаги дестабилизации созда-
ют риски политическим интересам России. 
Наиболее ярко это проявилось в событиях 
в Сирии, но антироссийский контекст очеви-
ден везде.

Стратегическая линия воздействия на Рос-
сию выстроена вполне по-американски: 
лишить ее свободы маневра по главным на-
правлениям, истощив за счет конфликтов на 
периферийных направлениях. Американцы 
в такого рода многовекторных играх боль-
шие мастера: достаточно почитать теорети-
ков их внешней политики от Киссинджера 
до Бжезинского.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ИНФОРМаЦИОННО-ПСИХОлОГИЧЕСКаЯ ВОйНа 

ИРИ и другие, или Кто рулит смыслами
Н е секрет, что после распада СССР 

наша страна отказалась от произ-
водства собственных идей и смыс-

лов, подключившись к западной «фабрике 
грез». Подавляющее большинство страте-
гий, законопроектов и нормативных актов, 
касающихся всех сфер жизни государства, 
созданных в последние 30 лет постсовет-
ского существования, представляли собой 
просто кальку или даже дословный пере-
вод соответствующих западных доктрин 
и методичек. Российские чиновники в ос-
новной своей массе копировали западные 
практики и подходы, с минимальными из-
менениями перенося их на отечественную 
почву.

Открытый конфликт с Западом, озна-
меновавшийся началом специальной во-
енной операции на Украине, казалось бы, 
должен был вырвать страну из постыдного 
прозябания в состоянии бессубъектности 
и идейного бесплодия. Высшее российское 
руководство объявило, что мы теперь — 
самобытная страна-цивилизация со свои-
ми ценностями, традициями и культурны-
ми нормами, не чета загнивающему Западу. 
Однако ж объявить о самобытности го-
раздо проще, чем начать производить свои 
собственные смыслы и контент, не копируя 
по привычке западную бездуховную куль-
турную продукцию.

Ибо инерция системы, на протяжении 
трех десятилетий смотревшей в рот Западу 
и вбиравшей в себя далеко не самое лучшее 
из западной культуры, чрезвычайно велика. 
а для некоторых ее слагаемых, возможно, 
и непреодолима, поскольку мы продолжа-
ем наблюдать, как российские творцы при 
поддержке государства, расплевавшегося с 
Западом, всё так же воспроизводят образ-
цы массовой культуры, руководствуясь всё 
теми же западными шаблонами и клише.

Зафиксируем еще, что в эпоху обще-
доступного интернета вопрос о производ-
стве собственного не только патриотиче-
ского, но и просто качественного во всех 
смыслах контента неразрывно связан с во-
просом о его доставке адресату. Сегодня 
чуть ли не впервые с момента появления 
российского сегмента интернета (Рунета) 
заявляется о доминировании в Сети оте-
чественного контента, тогда как все пре-
дыдущие десятилетия Рунет захлебывался 
в «западной пропаганде».

да, это действительно было так: мы 
действительно жили в условиях пропаган-
ды западных ценностей через массовую 
культуру. Иными словами, властям капита-
листической России внезапно приходится 
оперировать понятиями, о которых лет так 
35 было не слышно: идеи, смыслы, ценно-

сти... И не просто жонглировать словами, 
а вести реальную информационно-пропа-
гандистскую работу.

Предыдущую идеологическую войну с 
Западом, именуемую «холодной», Россия 
благополучно проиграла, поскольку Запад 
сумел индоктринировать часть советской 
элиты и общества своими смыслами и об-
разом жизни. И именно эта элита с опорой 
на эту часть общества и грохнула Совет-
ский Союз, заявив, что он, мол, сам разва-
лился под грузом экономических проблем.

теперь все говорят о «холодной вой-
не 2.0», в которой Россия может взять 
реванш, но тут для начала необходимо: 
а) признать, что холодная война нами бы-
ла проиграна (далеко не все так считают), 
и б) сделать выводы, почему она была про-
играна. Иначе мы рискуем проиграть и вто-
рой раунд, а третьего, как все понимают, 
уже не будет.

И как же действует российская власть 
в ситуации, когда идет смертельная борьба 
с нацистским Западом и его шавкой Укра-
иной, какие институты создает, чтобы вос-
питывать в молодежи патриотизм и приви-
вать ей наши традиционные ценности?

Вообще, сама идея о том, что надо за-
менять плохие западные ценности хороши-
ми отечественными, не нова. И на первый 
взгляд на этом направлении — наполне-
нии Рунета отечественным, идеологиче-
ски правильным и патриотическим кон-
тентом — что-то даже делается. давайте 
рассмотрим, что именно делается и кто 
делает. Поскольку, как нам кажется, бра-
вурные отчеты скрывают совсем не опти-
мистичную картину.

Во-первых, следует отметить, что го-
сударство в лице узкого ряда структур пы-
тается установить монополию на создание 
массового контента в Сети. Не секрет, что 
более-менее крупные блогеры и ресурсы 
довольно быстро попадают в поле зрения 
властей и так или иначе начинают сле-
довать в русле общей повестки. Недавно 
Роскомнадзор заявил о намерении обязать 
владельцев учетных записей в соцсетях, чья 
ежедневная аудитория превышает 1000 че-
ловек, передавать регулятору подробные 
сведения о себе в режиме уведомления. 
Чтобы было понятно, что все под колпаком 
и не надо сильно выделываться.

В этом вопросе нам пока далеко до 
Китая, который вообще не пускает в свой 
сегмент Сети иностранцев, и, между про-
чим, правильно делает. Но при этом Китай 
сумел создать достойную альтернативу за-
падным интернет-сервисам; например, тот 
же TikTok стал сверхпопулярен, вплоть до 
того, что конгресс СШа пытается его пол-

ностью запретить. а как иначе — инфор-
мационная война не менее беспощадна, чем 
любая другая.

У нас же, за исключением YouTube, все 
крупные соцсети и платформы принадле-
жат российскому игроку — компании VK. 
С 2022 года она владеет всеми значимы-
ми социальными сетями, новостными 
и рекомендательными сервисами. Среди 
активов VK — социальные сети: «ВКон-

такте», «Одноклассники» и «Мой мир@
Mail.ru», почтовый сервис Почта Mail.ru, 
дзен и «дзен.Новости», которые раньше 
принадлежали «Яндексу». Это означает, 
что политика в отношении контента, раз-
мещаемого на этих площадках, находится 
в одних руках.

Отметим, современный контент крайне 
разнообразен по формату — это игровое 
кино, документальные фильмы, подкасты, 
обзоры, онлайн-шоу, музыка, клипы, ви-
деоигры и многое-многое другое. И осо-
бая роль здесь отводится сериалам, про 
которые руководитель «Первого канала» 
Константин Эрнст прямо заявил, что этот 
формат демонстрирует «модели поведения 
в изменившемся времени» и что люди, ко-
торым кажется, что они развлекаются, «на 
самом деле получают образцы поведения 
в данной конкретной ситуации».

довольно долгое время отечествен-
ные сериалы жили своей собственной 
жизнью на задворках ниши, успешно ок-
купированной западными производите-
лями. В основном, если брать патриотиче-
ский и прогосударственный контент, то до 
2020–2021 годов он создавался на гранты 
от различных организаций — от Росмо-
лодежи до Фонда президентских грантов 
и Фонда кино. И не сказать, что он был 
сильно популярен и мог конкурировать с 
западными образцами на том же Youtube 
или вообще в принципе был заметен на об-
щем фоне.

Кто-то определенно хочет вернуть «святые 90-е» на российские улицы  
и во властные кабинеты. Если не сейчас, то в ближайшем будущем.

Цитата из сериала реж. Андрея Симонова «20/22». 2024. Россия

Цитата из сериала реж. Карена Оганесяна «Крутая перемена». 2024. Россия

Цитата из сериала реж. Карена Оганесяна «Крутая перемена». 2024. Россия
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Но появился Институт развития ин-
тернета (ИРИ), который взвалил на себя 
ношу производства контента всех форма-
тов. ИРИ  — это автономная некоммер-
ческая организация, спонсируемая госу-
дарством с помощью грантов. Она была 
создана в 2015 году для регулирования 
отношений между властью и компаниями 
интернет-отрасли, а также для лоббирова-
ния интересов последних.

Позднее она стала оператором госу-
дарственного конкурса на создание ин-
тернет-контента для молодежи, а еще поз-
же — фактически основным оператором по 
созданию всего интернет-контента.

Вкратце история этой организации та-
кова.

Ее создателями и соучредителями были:

 - Сергей Плуготаренко, директор 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РаЭК), кото-
рая объединяет основные интер-
нет-компании России;

 - Сергей Гребенников, директор Ре-
гионального общественного центра 
интернет-технологий (РОЦИт), за-
явленная миссия которого — раз-
вивать интернет-технологии среди 
граждан;

 - предприниматель Герман Клименко.

также в состав учредителей вошли создан-
ный по инициативе президента РФ Влади-
мира Путина Фонд развития интернет-ини-
циатив, инвестирующий в стартапы за счет 
частных инвесторов, и Медиа-коммуника-
ционный союз, представляющий интересы 
телеком-компаний.

Вначале ИРИ занимался разработ-
кой дорожных карт развития интернета, 
посвященных интернетизации различных 
отраслей экономики (например, созданию 
электронных медицинских карт), двигаясь 
в русле цифровизации. В конце 2015 года 
ИРИ представил Путину программу дол-
госрочного развития интернета и восемь 
дорожных карт, которые не были приня-
ты. Среди других ранних инициатив — за-
прет протокола UDP, на котором работают 
торренты, предложенный ИРИ в октябре 
2015 года, а также поправки в законода-
тельство о преференциях для российско-

го программного обеспечения для госу-
дарственных закупок. также ИРИ создал 
Центр компетенции в области ИКт, прово-
дил отбор мессенджеров для использова-
ния в государственных структурах и отбор 
проектов для финансирования венчурными 
фондами, развивал телемедицину.

Кроме того, ИРИ в 2015 году полу-
чил грант в 9,8  млн руб. — прямо ска-
жем, весьма скромный  — от Института 
социально-экономических и политических 
исследований (ИСЭПИ) для создания 
«краудсорсинговой платформы взаимо-
действия с интернет-аудиторией на 
базе экспертного сообщества ИРИ». По 
данным «Ведомостей», годовые затраты 
ИРИ в то время составляли 40–50  млн 
рублей, объем финансирования был сопо-
ставим. Финансирование в основном, пи-
шет издание, использовалось на создание 
тематических интернет-форумов.

14 октября 2019 года Путин поручил 
правительству России определить неком-
мерческую организацию, чтобы на ее ба-
зе создать «координационный центр по 
организации производства контента, 
направленного на духовно-нравствен-
ное воспитание молодежи, и его распро-
странения в сети Интернет». В ноябре 
2019 года Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь) предложило на-
делить статусом такого координационного 
центра ИРИ, и в 2020 году организация 
стала оператором конкурса на создание 
интернет-контента для молодежи. тогда 
же заместитель руководителя админи-
страции президента Сергей Кириенко за-
нял пост председателя наблюдательного 
совета конкурса.

В 2020 году на создание «патриоти-
ческого» интернет-контента для молоде-
жи (речь шла о веб-сериалах, фильмах, 
видеоиграх, реалити-шоу, мобильных при-
ложениях и онлайн-фестивалях) по линии 
федерального проекта «Цифровая культу-
ра» нацпроекта «Культура» впервые было 
выделено 3 млрд рублей. В августе 2021 го-
да институт объявил конкурс по производ-
ству патриотического контента, на него 
ушло 7 млрд рублей из Резервного фонда 
РФ. Это в дополнение к уже заложенным 
в федеральный бюджет на 2021 год тем же, 
что и в 2020 году, 3 млрд рублей.

Все средства ИРИ должен был рас-
пределить на 200 проектов по созданию 

«духовно-нравственного» контента для 
молодежи. Отбором проектов и их вопло-
щением занимался продюсерский совет 
под руководством Вячеслава Муругова, 
заместителя генерального директора «На-
циональной Медиа Группы» и руководите-
ля «СтС Медиа».

«Одно из главных условий финанси-
рования, помимо качества контента, — 
соответствие приоритетным темам. 
На старте конкурса они посвящены че-
ловеческому капиталу России и героям 
наших дней, поводам для гордости в раз-
ных сферах, общественным ценностям, 
национальным интересам и приорите-
там, стабильному развитию страны 
и позитивным изменениям в государстве. 
Линии сформулированы таким образом, 
чтобы не ограничивать производителей 
слишком жесткими рамками, и могут 
корректироваться», — заявил в интервью 
News.ru в августе 2021 года генеральный 
директор ИРИ антон Ключкин.

В декабре 2021 года генеральным ди-
ректором ИРИ стал медиаменеджер алек-
сей Гореславский, о связях которого мы 
поговорим подробнее чуть позже. Вскоре 
возглавляемый им институт, получивший 
статус единого оператора социальной ре-
кламы в Рунете, сосредоточился исклю-
чительно на раздаче грантов на создание 
патриотического интернет-контента.

После начала СВО деятельность 
ИРИ получила мощную финансовую 
подпитку. В 2023 году бюджет поддерж-
ки ИРИ составил 20,7  млрд рублей, из 

которых почти 3 млрд рублей пошли на 
«молодежный контент», а 17,7 млрд ру-
блей — на создание «государственного 
контента», посвященного «гражданской 
идентичности» и «духовно-нравственным 
ценностям».

В конце мая 2024  года генеральный 
директор ИРИ алексей Гореславский на 
Российском интернет-форуме (РИФ-2024) 
заявил, что аНО «ИРИ» запланирова-
ла бюджет в размере 18,3 млрд рублей на 
поддержку контента в 2024 году, примерно 
половина этих средств будет направлена на 
поддержку создателей российских сериа-
лов. Еще 2,8 млрд рублей получат 88 про-
ектов по созданию молодежного контента 
в направлениях «Видеоконтент», «Муль-
тиформатный контент» и других, которые 
были отобраны по итогам конкурса, прове-
денного организацией.

таким образом, в 2023 и 2024  годах 
бюджеты ИРИ на производство всех видов 
контента выросли чуть не в 20 раз.

В рамках работы по распространению 
продукции ИРИ активно развивается еще 
одна отрасль — онлайн-кинотеатры, кото-
рые в основном контролируются россий-
скими игроками. так, среди основных ин-
весторов видеосервиса ivi мы видим все тот 
же VK, а крупнейшим кинотеатром Wink 
и сервисом More.tv владеет Ростелеком. 
активно производится и контент для со-
цсетей — например, через сотрудничество 
с блогерами.

Окончание на стр. 12

Цитата из сериала Жоры Крыжовникова «Слово пацана». 2023

Цитата из сериала Жоры Крыжовникова «Слово пацана». 2023
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Возникает закономерный вопрос: по 
каким критериям это финансирование рас-
пределяется? Процитируем сам ИРИ и его 
руководство — должно же оно было зая-
вить свои цели.

«Наша задача  — показать на кон-
кретных примерах, что, несмотря на 
множество противоречий, мы едины; 
что в нашей стране совершается огром-
ное количество открытий и есть мно-
го людей, которыми надо гордиться, но 
о которых мало знают. Именно через ва-
ши проекты мы можем рассказать о них. 
Для нас не менее важен доверительный 
и ненавязчивый диалог с молодой ауди-
торией, причем не только о духовных 
ценностях и нравственных ориентирах, 
но и о будущем, мечтах, планах, взглядах 
на жизнь и так далее», — говорится на 
сайте ИРИ.

так вот, сериалы, снятые при участии 
ИРИ, в отличие от продукции Росмоло-
дежи и иных грантовых контор, действи-
тельно вызывают, как принято сейчас гово-
рить, «широкий общественный резонанс». 
давайте посмотрим, о каких «духовных 
ценностях» и уж тем более «нравственных 
ориентирах» в них идет речь?

Наверное, самый яркий пример  — 
премьерный показ сериала «Слово пацана. 
Кровь на асфальте», транслировавшийся 
с 9 ноября по 21 декабря 2023 года в он-
лайн-кинотеатрах Wink и Start. Сериал от-
кровенно романтизирует криминальные 
молодежные группировки, он вызвал рез-
кую критику как со стороны родителей, 
так и со стороны учителей, психологов, 
криминалистов и общественных организа-
ций. Однако ИРИ проигнорировал неприя-
тие сериала обществом и вместо того, что-
бы как-то скорректировать свою политику, 
продолжает «радовать» потребителя раз-
нообразным разрушительным контентом.

Не успели мы отойти от высокоду-
ховного скрепоносного «Слова пацана», 
снабжающего детей отнюдь не позитив-
ными примерами и смыслами, как следом 
получили сериал «Клипот», рассказываю-
щий «деткам элиты», как надо создавать 
протестные группировки и формировать 
террористические ячейки. Криминальная 
тема, кстати, у ИРИ явно в приоритете: 
так, недавно вышел на экраны сериал «От-
мороженные», романтизирующий бес-
прецедентный бандитский разгул 1990-х 
годов, воспринимаемый частью нашей 
элиты не иначе как «святые девяностые». 
После его просмотра создается впечатле-
ние, что именно таких классных пацанов, 
как в 1990-е годы, нам сегодня не хвата-
ет. то есть кто-то определенно хочет вер-
нуть «святые 90-е» на российские улицы 
и во властные кабинеты. Если не сейчас, 
то в ближайшем будущем. Видимо, чтобы 

морально подготовить общество к новому 
крушению государственной системы и по-
участвовать в очередном масштабном кро-
вавом «дерибане» власти и собственности.

Сомнительные с точки зрения содер-
жания продукты ИРИ можно перечислять 
долго: это и сериал «Многодетство» о том, 
как живется в стране многодетным семьям 
(посмотрев сериал, передумаешь обза-
водиться не только вторым, но и первым 
ребенком), и сериал «Крутая перемена» с 
очевидной аллюзией на известный совет-
ский фильм «Большая перемена».

Правда, если в фильме 1972  года 
не поступивший в аспирантуру учитель 
идет работать в вечернюю школу и отдает 
работе все свои силы и время, то в «Крутой 
перемене» учитель идет работать в тюрьму 
(опять популяризация криминальной те-
мы!) и учит заключенных. Но движут им 
в этом благородном деле отнюдь не мака-
ренковские мотивы, не желание вернуть зе-
ков к нормальному образу жизни, а шкур-
ное желание уехать из провинциального 
городка в столицу. Методы преподавания 
литературы у современного педагога тоже 
своеобразные — он пересказывает школь-
никам произведения классиков упрощен-
ным, но понятным молодежи языком, 
тогда как его кинематографический пред-
шественник Нестор Северов не только 
не упрощал учебный материал, но и давал 
его шире и глубже, чем это требовалось 
в средней школе.

другими словами, Северов, герой 
«Большой перемены», тянул своих учени-
ков (взрослых состоявшихся рабочих лю-
дей) вверх, приобщая их к высокой русской 
литературе. На это была ориентирована 
вся советская система об-
разования  — от детского 
сада до вуза и не только. 
а  современная кинопро-
дукция, напротив, возводит 
в норму животное поведе-
ние, играя на низменных 
инстинктах и желаниях. то 
есть тянет человека вниз, 
что гораздо проще и в фи-
нансовом смысле выгод-
нее. Но ровно то же самое, 
и с куда большим размахом 
и изощренностью, делает 
Запад. В  этом и есть суть 
его загнивания.

так зачем же ИРИ упо-
добляется шельмуемому на 
словах Западу? Не потому 
ли, что кому-то хочется 
жить так, как на Западе, 
развращая и оглупляя соб-
ственное население, в том 
числе и потоком шаблон-
ных сериалов, чтобы оно 

«опростилось» и не вздума-
ло выступать политически?

Что же еще выпустил 
на экраны Институт раз-
вития интернета, может, 
мы не туда смотрим? На-
пример, уж про войну-то 
точно нельзя снимать пло-
хое кино! тем более сейчас. 
а  в ИРИ смогли! точнее, 
в ИРИ смогли не сказать 
то важное, что необходи-
мо было сказать сегодня 
о войне.

Например, в сериале 
«Глаз пустыни» мы видим 
историю о двух бойцах, 
попадающих в зону боевых 
действий в Сирии, один 
едет по велению сердца, 
другой  — за большими 
деньгами. На протяжении 
всего фильма раз десять 
подчеркивается, что боец 
идет потому, что очень хо-
чет заработать на квартиру.

Ни армии, ни боевых 
подразделений, ни слажен-

ного действия групп во время боевых дей-
ствий не показано. действительно, а зачем 
эти коллективистские советские пережит-
ки  — есть же герой-одиночка, крепкий 
орешек, супермен и Зорро в одном фла-
коне. В лучших традициях Голливуда два 
человека просто взяли и перебили кучу 
террористов, и армейскую спецоперацию 
пришлось отменить — два бойца уже всех 
победили! Вот такое патриотическое кино, 
снятое по американским стандартам и в 
полном соответствии с их представления-
ми о том, что такое герой. Причем в титрах 
заявляется, что фильм частично основан на 
реальных событиях, произошедших в Си-
рии в 2015–2016 годах.

а если вы решите посмотреть сериал 
«20/22», который рекламировали как пер-
вый фильм о спецоперации, то вы точно 
не найдете там ни слова о том, зачем во-
обще была начата СВО. Первая мысль по-
сле просмотра сериала была простая: а за 
что и с кем мы воюем? По сути, это сериал 
о любви на фоне абстрактной войны. В нем 
СВО легко меняется, например, на войну 
в Югославии или ту же войну в Сирии, 
ведь любовная линия первична, осталь-
ное — декорации.

В сериале, по сути, не показан тот са-
мый нацизм, освободить от которого Укра-
ину и призвана СВО. да и противостоящий 
герою «азовец»* там, кстати, очень симпа-
тичный, геройский такой парень, на кото-
рого приятно посмотреть. Можно сказать, 
что это субъективная оценка, но уж точно 
нельзя назвать субъективной оценкой тот 
факт, что герой попадает на войну почти 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

случайно, под давлением обстоятельств. 
Он подрался на митинге, его выгоняют из 
института, и он едет на войну — а куда де-
ваться?

Весь фильм ни герою, ни бегающей за 
ним героине, ни следящему за ними зрите-
лю совершенно непонятно — а что вообще 
вокруг них происходит? Но показывается, 
что на той стороне — такие же ребята, как 
и мы, им просто голову заморочили, и они 
на нас держат злобу. Никаких нацистских 
преступников нет, иностранных наемников 
нет, даже западного оружия почти нет...

то есть сериал про СВО получился 
таким же голливудско-шаблонным, как 
и «Глаз пустыни»: всего лишь лубок, кра-
сивая картинка, напичканная беззубыми 
идеологемами. Это второй типичный при-
знак продукции ИРИ. Первый, как мы уже 
говорили, — это явный крен в околокри-
минальную тематику. третья характерная 
черта контента, создаваемого ИРИ, — это 
явный крен в сторону мистики («Молот 
ведьм»).

И снова возникает вопрос — чем же 
это лучше западной продукции? По ка-
честву хуже, но все та же «криминальная 
романтика», та же псевдодуховность, густо 
замешанная на мистике, те же герои-оди-
ночки на войне и в жизни, тот же едва 
прикрытый антисоветизм и лубочно при-
лизанные дореволюционные герои («Сто-
лыпин»).

Можно зафиксировать, что в вопросе 
создания для массового зрителя культур-
ной продукции с «духовным содержани-
ем» мы, вернее, те, кому российская власть 
поручила осчастливить зрителя качествен-
ным патриотическим контентом, никуда с 
западных трендов не двинулись — ни со-
держательно, ни смыслово, ни тем более 
качественно.

Но если копнуть глубже, то оказыва-
ется, что подобные подходы к созданию 
контента не обусловлены неспособностью 
или нежеланием ИРИ вырваться из голли-
вудских низкопробных шаблонов.

Причина создания продукции низко-
го культурного уровня не в том, что ИРИ 
не может найти достойных сценаристов 
и режиссеров, а в том, что эта организа-
ция не существует сама по себе. Она дей-
ствует в тесной связке с еще несколькими 
структурами, серьезно ориентированными 
на социальную инженерию, исследующи-
ми, как медиаконтент формирует моде-
ли поведения и ценности общества. Они, 
можно сказать, занимаются воспитанием 
«архитекторов человеческих судеб».

О природе этих связей и том, как 
именно социальная инженерия применя-
ется при создании «контента для молоде-
жи» и не только, расскажем в следующей 
статье.

анастасия Громова

Окончание. Начало — на стр. 10 – 11

Цитата из сериала Алексея Алфёрова «Глаз пустыни». 2024

Цитата из сериала Алексея Алфёрова «Глаз пустыни». 2024
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Поменять мировоззренческую  
парадигму — задача России
21–23 ноября 2024 года в Санкт-Петер-
бурге прошел XIX Всероссийский кон-
гресс «Здоровье — основа человеческого 
потенциала: проблемы и пути их реше-
ния». Это мероприятие, начатое 19  лет 
назад (срок немалый!) группой санкт-пе-
тербургских медиков и преподавателей 
вузов, но поднимающее в повестке отнюдь 
не только актуальные проблемы здраво-
охранения и объединяющее участников 
разных профессий и сфер деятельности, 
сумело обрести подлинно гуманитарный 
характер. Мы уверены, что результаты 
работы конгресса, направленные на благо 
человека, должны стать достоянием ши-
роких слоев общества.

Ц ели мероприятия, его суть очень 
точно озвучил один из организато-
ров конгресса, член программного 

комитета, доктор медицинских наук, про-
фессор Сергей Варзин.

«Мы собираемся здесь для того, что-
бы озвучить проблемы нашей страны во 
всех отраслях и сферах деятельности 
государства. Мы эти проблемы видим, 
мы переживаем за нашу страну, за наш 
народ. Мы испытываем сердечную боль, 
когда что-то неблагополучно, и есте-
ственное наше движение — помочь сво-
ему государству, своему народу», — за-
явил он.

Неравнодушие, искреннее желание из-
менить ситуацию в стране к лучшему дей-
ствительно стало характерной чертой вы-
ступлений участников конгресса.

России необходима смена мировоз-
зренческой парадигмы, во главу нового век-
тора развития страны должен быть постав-
лен человек. Без воспитания нравственных 
граждан и практической реализации нрав-
ственной политики невозможно решить 
актуальные проблемы не только в России, 
но и в мире.

таков общий посыл выступлений участ-
ников конгресса, в рамках которого в фо-
кусе оказался обширный спектр вопросов. 
Среди них — проблемы здравоохранения 
и подходы к лечению, вопросы демографии 
и нравственности, проблемы образования, 
управление социально-экономическими си-
стемами и проблемы физической культуры...

Российское государство испокон ве-
ков подвергалось различным угрозам. 
Как правило, это угроза летального ору-
жия, но к середине XX века весь мир по-
нял, что таким способом справиться с 
Россией невозможно, поэтому с оконча-
ния Второй мировой войны пошло в ход 
оружие мягкой силы, разрушающее об-
щество, заявил в своем выступлении на 
конгрессе доктор медицинских наук, 
профессор Александр Редько. Он вы-
ступил с докладом «демографический 
кризис как результат гибридной агрессии 
против России».

Массовая дезинформация населения, 
идеология трансгуманизма, транснацио-
нализм в виде заместительной миграции, 
разрушение науки, искусств, культуры, 
образования, здравоохранения — все это 
привело к тому, что Россия получила ката-
строфическую картину в демографии.

так, сверхсмертность в России в 2021 
году (разгар пандемии коронавируса) по од-
ним источникам (Росстат, Петростат) оцени-
вается в 463 тысячи человек. «Другие демо-
графы, которым я доверяю, в частности 
Алексей Ракша, говорят об одном милли-
оне ста тысячах», — заявил профессор.

Здесь же александр Редько акценти-
ровал внимание на показателях продолжи-
тельности жизни в РФ — эти показатели 
снижаются.

«А вот в плане обмана нашего насе-
ления у нас есть такая забавная вещь: 
этот показатель у нас выводится как 
средняя продолжительность жизни для 
всего населения. Но существуют меди-
цинские работники, специалисты по де-
мографии, и они прекрасно понимают, 
что среднеожидаемая продолжитель-
ность жизни — это экономический по-
казатель», — заявил он.

По словам Редько, согласно офици-
альным данным мы имеем тут довольно 
странную картину. так, в 2012 году средне-
ожидаемая продолжительность жизни со-
ставляла 70,5 года, и была поставлена цель 
поднять этот показатель до 74 лет к 2018 
году. По майским указам президента РФ 
от 2024 года Россия к 2030 году должна 
выйти на 78 лет, а в 2036 году — на 80 лет.

«А что сейчас? В 21-м году у нас бы-
ла среднеожидаемая продолжительность 
жизни 70,06. То есть меньше, чем в 2012 
году. Идем в обратном направлении», — 
заявил профессор.

Похожая картина и с коэффициен-
том рождаемости. В 2012 году было за-
планировано увеличить его к 2018-му до 
1,64 ребенка на женщину, притом, что при 
показателе ниже 2,11 народ вымирает, на-

Продолжение на стр. 14

Член программного комитета, доктор медицинских наук, профессор Сергей ВарзинДоктор медицинских наук, профессор Владислав Шафалинов

Сергей Кургинян

Новая нравственная политика России должна поставить во главу угла человека
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ступает необратимое вымирание популя-
ции. Сегодня этот показатель снизился до 
1,34. Редько подчеркнул, что это офици-
альная статистика и, видимо, страна идет 
«куда-то не туда».

Ученый также указал на рост пока-
зателей заболеваемости и смертности 
населения. И это — несмотря на прорыв 
в фармакологии и медицине, рост инже-
нерно-технического обеспечения лечения 
и диагностики. По его мнению, никакие 
высокие технологии не смогут спасти по-
ложение при уходе от первичного звена 
здравоохранения.

Сергей Глазьев, доктор экономических 
наук, профессор, академик РаН, выступил 
с докладом «Об экономических процессах 
в России и мире».

Россия — это социальное государство, 
а главным критерием эффективности соци-
ально-экономической политики является 
рост продолжительности жизни и числен-
ности населения. «Надо признать, что 
по обоим этим показателям у нас идет 
длительная тенденция снижения», — го-
ворит профессор.

И лидирующее место в возникновении 
этих реалий занимают социально-экономи-
ческие причины. Прежде всего, это низкие 
заработные платы граждан — 40 % заня-
тых получают зарплату в среднем 1000 ру-
блей в день и меньше. «Это недопустимо 
мало», — отметил Глазьев.

«Замечу также, что на один рубль 
зарплаты наш работник производит 
втрое больше продукции, чем в Европе 
или в Америке. То есть степень эксплу-
атации труда в нашей стране одна из 
самых высоких в мире», — считает эконо-
мист.

Из-за крайне низкой оплаты труда 
в России практически не идет автоматиза-
ция производства. Количество роботов на 
10 тысяч занятых у нас в 10 раз меньше, 
чем в среднем в мире, в 20 раз меньше, чем 
в передовых странах. Поэтому без повыше-
ния оплаты труда добиться качественных 
изменений нашего человеческого потен-
циала и уровня экономического развития 
не получится, уверен Сергей Глазьев.

Передовые страны сегодня стремятся к 
доле здравоохранения около 20 % исполь-
зуемого ВВП. В  России этот показатель 
втрое меньше, и надо сказать, что доля рас-
ходов на здравоохранение в структуре ВВП 
в нашей стране ниже, чем в развивающихся 
странах в среднем, заявил ученый.

«И наша экономическая политика 
не учитывает, что главным фактором 
экономического роста и модернизации 

экономики сегодня явля-
ется не рост оборонных 
расходов (как бы это ни 
было важно) и не рост 
расходов на развитие 
инфраструктуры (что, 
безусловно, необходимо), 
а рост расходов на здра-
воохранение», — заявил 
ученый.

Пандемия коронавиру-
са привела к сверхсмертно-
сти населения в России. На-
ша страна потеряла сверх 
обычного миллион человек, 
заявил Сергей Глазьев.

«И до сих пор непо-
нятно, из-за чего мы по-
теряли [людей]. То ли 
из-за того, что слиш-
ком увлеклись борьбой с 
COVID, забыли про другие 
болезни, не хватило про-
сто потенциала здраво-
охранения, чтобы лечить 
людей. То ли вакцинация 
не сработала. Мы не мо-
жем сегодня сделать ни-
каких четких выводов, 
потому что, к сожале-
нию, статистики нет. 
Мы плохо понимаем эф-
фективность вакцин», — 
сообщил ученый.

Сегодня российское 
здравоохранение «идет 
вслед за деньгами», хотя 
государство в этом вопросе должно ори-
ентироваться на рост продолжительности 
жизни и здоровья населения.

Засилье коммерческих мотивов в рас-
ходовании средств на здравоохранение 
влечет системное смещение целей в этой 
сфере. Наряду с коммерциализацией мы 
видим чудовищную бюрократизацию здра-
воохранения, отметил Глазьев.

«Врачи значительную часть време-
ни тратят на заполнение бумажек для 
финансовой отчетности, для генериро-
вания показателей, нужных бюрократи-
ческим структурам. То есть бюрокра-
тизация и коммерциализация ведет к 
чудовищному падению эффективности 
здравоохранения», — сообщил ученый.

О том, какое вредоносное влияние 
оказала борьба с коронавирусом на си-
стему российского здравоохранения и на 
здоровье граждан, рассказал доктор меди-
цинских наук, профессор Владислав Ша-
фалинов.

«Одним из следствий безумной и без-
думной вакцинации оказался всплеск он-
кологических заболеваний. Мы видим 
турбораки и в России, и по всему ми-
ру», — сказал он. Профессор подчеркнул, 
что во время борьбы с коронавирусом 
специалисты массово отмечали появление 
болезней, заканчивавшихся порой смер-
тельным исходом непосредственно после 
вакцинации, в течение первого месяца.

Затронул Владислав Шафалинов и те-
му коммерциализации здравоохранения. 
Он перечислил критерии качества системы 
здравоохранения, навязанные России Все-
мирной организацией здравоохранения 
(ВОЗ): «Посмотрите: расходы на здраво-
охранение, трудовые ресурсы, количество 
врачей, коек, охват услугами. Здесь чело-
века нет. Это не человекоцентрическая 
система. Это абсолютно про бабло. По-
этому оно и стало во главе угла. Именно 
поэтому банкуют страховые компании, 
пищат больницы и поликлиники».

Шафалинов уверен, что единственное, 
что должно задать критерии эффектив-
ности системы здравоохранения,  — это 
увеличение числа здоровых или не забо-
левших, а также увеличение числа выз-
доровевших. Остальные показатели тоже 
имеют право на жизнь, но они должны 
быть косвенными по отношению к основ-
ным.

Проблему разрушительной деятель-
ности медицинских страховых компаний 
и системы ОМС в целом поднял Сергей 
Варзин. Он рассказал о том, что страхо-
вые компании отнимают деньги у государ-
ственных медицинских учреждений, врачи, 
лишенные достойной оплаты труда, уходят 
в платную медицину, всё это ведет систе-
му здравоохранения к катастрофе. Варзин 
призвал отказаться от ОМС, как это сде-
лали крупные западные страны.

«Англия, Италия, Канада и так да-
лее отказались и поднялись на 5–6 рей-
тинговых пунктов выше, чем они были. 
Необходимо ввести прямое бюджетное 
финансирование. И дальше мы возвраща-
емся к системе Семашко, но уже исполь-
зуя все стандарты, всё, что наработа-
ли», — сказал он.

Проблема демографии стала одной 
из ключевых тем конгресса. О ней гово-
рили специалисты самого разного профи-
ля — медики, психологи, педагоги и даже 

историки. Весьма интересный и очень нуж-
ный доклад по этой животрепещущей те-
ме представил доктор исторических наук, 
профессор Вардан Багдасарян.

Он рассказал об общемировой де-
мографической динамике с точки зре-
ния исторического континуума и выде-
лил четыре основных фактора, влияющих 
на демографические показатели: «Это 
идейно-духовный фактор, фактор ци-
вилизационной идентичности, фактор 
качества государственного управления, 
ну и, наконец, фактор материальный.

По степени влияния на первом месте 
оказался идейно-духовный, на втором — 
цивилизационной идентичности, очень 
высокая степень влияния качества го-
сударственного управления, материаль-
ный оказался на четвертом месте. Но 
государственная политика выстраива-
ется иначе, она делала акцент именно 
на факторе материальном, не беря во 
внимание сложные, предполагающие из-
менения сознания, фактор идейно-духов-
ный и фактор цивилизационный. Но без 
учета этих факторов исправить ситу-
ацию нельзя.

Да, если исходить исключитель-
но из материальной составляющей, то 
вот эти тренды, они действительно 
предопределены. Но человек-то не есть 
существо исключительно материальное. 
И если мы сегодня обращаемся к цивили-
зационному подходу, — внимание, циви-
лизационный подход сегодня на уровне 
государственных политик заявлен как 
базовый подход к формированию миро-
воззрения граждан,  — то необходимо 
в демографию тоже внести соответ-
ствующие поправки», — уверен ученый.

Он рассказал о том, что при изуче-
нии истории различных цивилизаций ста-
ло ясно: на фазе подъема государств, как 
в древнем мире, так и в средние века, от-
мечается рост показателей рождаемости, 
а на фазе упадка показатели рождаемости 
падали.

Он предположил, что депопуляция — 
это средство цивилизационного кризиса. 
«Демографический кризис может быть 
объяснен как кризис цивилизационный. 
В  этом состоянии цивилизационного 
кризиса находятся сегодня фактически 
все цивилизации, поскольку стала на ка-
ком-то этапе формироваться единая, 

Президент научного консорциума высоких гуманитарных и социальных технологий,  
доктор педагогических наук, профессор Петр Юнацкевич

Журналист, ведущая телевизионных каналов «Спас» и «Звезда» Анна Шафран
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глобальная цивилизация, которая есть 
суть антицивилизация, которая под-
рывает потенциалы каждой из цивили-
зационных систем. И, соответственно, 
в этом, конечно, оказывается Россия. 
Действительно, состояние крайне тре-
вожное».

Он рассказал о том, почему после то-
го, как власть взялась за пропаганду тра-
диционных ценностей среди населения, 
демографического отклика не случилось. 
По сути, традиционные ценности разде-
ляет очень небольшой сегмент населения. 
И в этом сегменте показатели рождаемо-
сти действительно растут. Однако в целом 
кризис семьи в России предопределен мо-
делью социума.

Ученый перечислил ряд негативных 
характерных черт современного общества, 
оказывающих большое влияние на демо-
графические показатели:

«Секулярное общество, человек-ин-
дивидуум, императив самовыражения, 
доктрина прав человека как основа совре-
менного права, универсализация денеж-
ных отношений, принцип толерантно-
сти, культура развлечений, фактически 
нормативизация греха, гедонизм, гонка 
за удовольствиями, нивелировка социо-
культурных ролей мужчины и женщины, 
межпоколенные разрывы, рост потреби-
тельских запросов».

Вардан Багдасарян подчеркнул, что 
все эти факторы являются рукотворными, 
они были навязаны государствам, в том 
числе и России. Он называет подобные 
процессы в обществе поражением цивили-
зационных кодов, ведущим к поражению 
и всех институций государства. В то же 
время ученый уверен, тренд на снижение 
численности населения не может считать-
ся предопределенным. Ситуацию можно 
исправить, уверен ученый. Однако для 
этого «должна работать вся система, 
а она может работать, когда это опре-
делено всей повесткой цивилизационного 
состояния».

Кто же навязывает государствам пора-
жение цивилизационных кодов, ведущее к 
общемировой депопуляции? Современная 
технократическая элита (которая сейчас 
пришла к власти вместе с трампом) уве-
рена, что эволюция должна продолжиться 
без человека. Человек ей больше не нужен. 
Об этом рассказал в своем докладе Сергей 
Кургинян, политолог, философ, лидер дви-
жения «Суть времени».

«Они о своих планах говорят пря-
мо: давайте закачаем сознание человека 
в компьютер, пусть дальше движется 
так. Ну пусть они сначала импланты 
научатся вворачивать в зубы перед тем, 
как закачивать сознание в компьютер.

Понятно, что это все утопия и бред. 
Но ведь они об этом говорят. А я еще от 
советников Горбачёва слышал, что чело-
век — это сухая ветвь на древе эволю-
ции и эту ветвь надо отсечь. Поэтому 
перед тем, как говорить о человеческом 
здоровье: нужно ли здоровье — один во-
прос. Нужен ли человек вообще? И поче-
му о нем не говорят? А потому, что он 
не в повестке дня, он не в тренде»,  — 
сказал политолог.

тогда Россия должна сделать выбор: 
либо всё-таки мы пытаемся конкурировать 
за место в этом мегатренде, либо мы гово-
рим: «Нам этот мегатренд не нужен. Мы 
другие. Нам нужен человек». тогда мы 
должны мыслить категориями сущностно-
го развития человека, восстановлением его 
сущности, уверен Сергей Кургинян.

Если Россия отказывается от губи-
тельного глобального мегатренда, тогда, 
по сути, можно ставить проблему здоро-
вья, медицины и всего остального совсем 
по-другому.

«Медицина и образование не могут 
быть услугами. Никогда! Это инвести-
ции, а не услуги. Может быть, не все 
должны жить при коммунизме, но вра-
чи и педагоги должны. И, между прочим, 
эта коммерциализация в русской меди-
цине как-то, знаете, оказалась очень хо-
рошим вирусом, идущим в систему, ли-
шенную иммунитета», — отметил Сергей 
Кургинян.

В этой ситуации возникает вопрос 
о крутизне поворота и степени радикаль-
ности стоящих задач. И разработки новой 
идеологии будет недостаточно. «Нам фак-
тически придется говорить о новой про-
ектной установке, о социокультурном 
проектировании», — заявил политолог.

тема демографии неразрывно связана 
с проблемой миграции. В условиях сокра-
щения коренного населения нарастание 
миграционных потоков чревато для Рос-
сии опасными последствиями. Этому был 
посвящен доклад журналиста, телеведущей 
телевизионных каналов «Спас» и «Звезда» 
Анны Шафран.

Миграция в том виде, как есть сейчас, 
стала угрозой национальной безопасности 

России. Если ситуация не будет перелом-
лена, неконтролируемая миграция лишит 
русский народ исторической идентичности 
и уничтожит Россию. Миграционные про-
цессы в России развиваются по европей-
ским лекалам, по указке Международной 
организации по миграции (МОМ), заявила 
анна Шафран.

В момент, когда началась спецоперация 
(СВО), Россия перевернула страницу исто-
рии и перешла к новому этапу. Государ-
ственная система будет перестраиваться, 
был принят ряд доктринальных докумен-
тов, действие которых необходимо расши-
рять в правовом поле РФ. Это большая ра-
бота, которая нам предстоит.

«Я хочу обратить внимание на то, 
что с начала 2024 года в нашей стране 
уже принято 13  законов, которые на-
правлены на совершенствование мигра-
ционной политики... К сожалению, эти 
законы... не решат ситуацию, с кото-
рой мы сегодня столкнулись. Однако мы 
не можем отрицать, что движение нача-
лось, оно идет, оно последовательно, оно 
системно», — заявила Шафран.

На сегодняшний день в стране уже 
30 миллионов мигрантов. В этих условиях, 
считает телеведущая, необходимо говорить 
о «теории замещения населения».

Она отметила, что если обратиться к 
статистике Росстата за 2023 год, то можно 
увидеть, что в нашу страну только за этот 
указанный год въехало порядка 560 тысяч 
человек.

«А теперь внимание! Статистика, 
которую дает ФСБ России, — 4,5 мил-
лиона. Очень странная ситуация, если 
не выразиться сильнее. Это нормально, 
когда разные органы власти дают ста-
тистику, которая отличается друг от 
друга просто в разы?» — поставила во-
прос телеведущая.

Миграционный поток держится на 
уровне от 3 до 4,5  миллиона мигрантов 
в год, и это без учета семей, подчеркнула 
она. а если с семьями посчитать, о каких 
цифрах пойдет речь?

Политика в угоду мигрантам стала си-
стемным явлением в разных регионах Рос-
сии. Глобально руководит этим процессом 
Всемирный банк, заявила журналист.

«Именно Всемирный банк называ-
ется рядом западных исследователей 
и политиков ответственным за реали-
зацию так называемой теории великого 
замещения. Также известной как теория 
замещения населения. Национальная эли-
та, которая входит в мировой глоба-
листский проект, намеренно замещает 
коренное население Европы и других за-

падных стран с христианским белым на-
селением мигрантами из стран третьего 
мира», — рассказала телеведущая.

При этом в России существуют эко-
номические преференции мигрантам для 
адаптации за счет коренного населения 
России, добавила Шафран.

«Крупнейший банк России — Сбер-
банк, оказывается, также активно со-
трудничает с Международной организа-
цией миграции (МОМ). И предоставляет 
помощь ценным специалистам для адап-
тации в России. В  феврале 2022  года 
этим банком был подписан некий мемо-
рандум о взаимопонимании. Также отме-
чено успешное развитие сотрудничества 
банка с международной организацией. 
Значит, банк и адаптация мигрантов... 
что это за странное сочетание?» — за-
явила Шафран.

Она отметила, что лично проверяла 
информацию, чтобы не ошибиться.

«Предложение Сбербанка по ипотеке 
для граждан РФ и иностранных граждан 
(читай — мигрантов), которых поддер-
живает Сбербанк... Процентная ставка 
выгоднее для выходца из Средней Азии... 
а русские граждане где? ... Вообще, должна 
ли существовать справедливость в от-
ношении граждан Российской Федерации 
или нет?! Вроде бы ответ очевиден?!» — 
заострила она этот вопрос.

Важными вопросами, вынесенными 
на обсуждение, стали проблемы просве-
щения, образования и духовного развития 
народов России.

Конгресс был организован в под-
держку нового внутриполитического век-
тора, определенного Указом Президента 
РФ № 809 «Об утверждении Основ го-
сударственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей».

Согласно утвержденному правитель-
ством РФ плану, до конца 2024 года будет 
сформирован перечень документов страте-
гического планирования в соответствии с 
обозначенными указом президента целями 
и задачами.

России, так долго двигавшейся в рам-
ках западной идеологии и десятилетиями 
копировавшей все западные законы обще-
ственного и государственного устройства, 
сейчас действительно остро не хватает 
собственного стратегического мышления. 
И это серьезно сказывается на функцио-
нировании государственных институтов.

Отсутствие стратегических целей ста-
ло одной из существенных причин сниже-
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Сергей Варзин, Александр Редько, Анна Шафран. XIX Всероссийский Конгресс  
«Здоровье  — основа человеческого потенциала: проблемы и пути их решения». Санкт-Петербург 

Настоятель Свято-Троицкого храма 
Русской православной старообрядческой 

церкви (Санкт-Петербург) отец Игорь

ния качества образования в России. Об 
этом рассказал в своем докладе на кру-
глом столе по проблемам образования 
Павел Расинский, педагог и эксперт обще-
ственной организации защиты семьи Ро-
дительское Всероссийское Сопротивление 
(Москва).

«Ни в одном документе не сказано, 
какого человека должна выпустить шко-
ла. Нет общего юридического докумен-
та, где была бы прописана цель образо-
вания», — заявил он.

Например, в федеральном законе «Об 
образовании» мы можем узнать о структу-
ре образовательной системы, об участву-
ющих в образовательном процессе лицах, 
о формах получения образования, требо-
ваниях к организации воспитания и так 
далее.

Но нигде не прописано то, без чего 
не бывает ни одного проекта, ни одного 
мало-мальски осмысленного действия, — 
цели, ради которой осуществляется проект 
или действие. Поскольку стратегический 
вектор отсутствует, участники образова-
тельного процесса по-разному понимают 
его задачи.

В то же время видимой и всеми ощути-
мой целью чиновников стала пресловутая 
«оптимизация», отсюда — сокращение ма-
локомплектных школ, переход на дистан-
ционное обучение и тому подобное.

Эксперт напомнил, что на протяжении 
XX века цели обучения менялись в зависи-
мости от государственной необходимости, 
то есть тех реалий, через которые прохо-
дила страна.

Сначала, в 1919  году, целью ста-
ла ликвидация безграмотности, и СНК 
РСФСР выпускает соответствующий де-
крет. Затем, когда цель ликбеза была до-
стигнута, возникло понимание близости 
войны, и в 1930-е годы стране стал необ-
ходим мощный индустриальный рывок, 
рост промышленности. Постановлением 
ЦК ВКП(б) «О начальной и средней шко-
ле» учебным заведениям ставилась задача 
дать учащимся достаточный объем знаний 
по физике, химии, математике — то есть 
дать людям основательную техническую 
подготовку.

В 1950-е годы целью стал вертикаль-
ный культурный рост общества, кото-

рый бы обеспечил всестороннее развитие 
человека, его физических и умственных 
способностей, получение объема знаний, 
достаточного для свободного выбора про-
фессии.

Педагог подчеркнул, что современ-
ное российское образование с его ранней 
специализацией и профессионализацией 
такого выбора (свободной и осмысленной 
профориентации) не дает. Павел Расин-
ский предложил свою формулировку об-
разовательных целей на данном этапе:

«Задачей системы образования яв-
ляется обеспечение учащихся прочными 
знаниями основ наук, подготовка к само-
стоятельной жизни, сознательному вы-
бору профессии; обеспечение понимания 
законов общественного развития, воспи-
тания высокого чувства патриотизма, 
готовности к защите Родины; эстети-
ческое воспитание учащихся, играющее 
большую роль в их нравственном форми-
ровании и формировании традиционных 
ценностей, а также физическое развитие 
и укрепление здоровья школьника».

Эксперт РВС подчеркнул, что форму-
лировка может дополняться и меняться, 
но цель образования должна быть опре-
делена и прописана в юридических доку-
ментах РФ.

Почему в России до сих пор не оста-
новлены разрушительные процессы в обра-
зовании, здравоохранении и других госу-
дарственных институтах? Кто осуществляет 
их, и можно ли остановить разрушителей? 
Эти вопросы поднял на пленарном заседа-
нии Петр Юнацкевич, президент Научного 
консорциума высоких гуманитарных и соци-
альных технологий, доктор педагогических 
наук, профессор.

Источником целого ряда «катаклиз-
мов» в российском здравоохранении и дру-
гих важнейших госструктурах стало про-
никновение в руководство этих структур 
социопатов, отметил Петр Юнацкевич.

Социопатия — это общественно опас-
ное заболевание, социопат освобожден от 
совести и чувства сопереживания ближ-
нему, но прекрасно имитирует и первое, 
и второе.

Сейчас, когда Россия стоит на пороге 
коренных изменений и перед страной сто-
ит задача воспитать нравственного гражда-

нина, стало возможным открыто говорить 
о работе ученых по выявлению социопатов 
на руководящих постах, куда те обильно 
проникли в постсоветские годы через ме-
ханизмы кадровых ротаций, взяток и так 
далее, заявил Юнацкевич.

Он рассказал, что работал в группе ис-
следователей, которая отвечала за подбор 
кадров для службы в ракетных и космиче-
ских войсках. Группой была создана систе-
ма отбора, подготовки и профессиональ-
ного использования специалистов. Работа 
группы над профилями личностей канди-
датов дала возможность научиться выяв-
лять эту опасную патологию и, в частно-
сти, исключить проникновение социопатов 
в стратегический род войск.

Юнацкевич также рассказал о разра-
ботке «идеологии нравственности», основ-
ной принцип которой «не навреди» поня-
тен любому врачу. Если любое социально 
значимое решение чиновников выносить 
на общественное обсуждение с участием 
экспертов, то оно будет нравственным. 
Этот механизм позволит блокировать де-
структивные законодательные инициативы 
власть имущих, уверен профессор.

О кризисе института семьи сейчас 
в России говорится часто. В последние годы 
количество разводов превышает количество 
вновь созданных браков. люди всё меньше 
оказываются способны строить друг с дру-
гом прочные и глубокие отношения. Отец 
Игорь, настоятель Свято-троицкого храма 
Русской православной старообрядческой 
церкви (Санкт-Петербург), в своем высту-
плении рассказал о том, почему так про-
исходит с точки зрения старообрядческой 
Церкви.

Священник отметил, что старообряд-
ческая церковь стремится воспитывать 
в своих прихожанах честность, любовь к 
труду и отсутствие эгоизма.

«Семья с эгоистом  — она практи-
чески невозможна. Цифровизация и ра-
зобщение людей  — это гипервоспита-
ние эгоистов, которые, действительно 
не могут создать семью. Они хотят 
только получать удовольствие и не не-
сти никакой ответственности», — ска-
зал священнослужитель.

Отец Игорь рассказал, как он, пред-
ставитель церкви, понимает любовь. Это 

понятие в русском языке имеет широкое 
значение. В христианском понимании есть 
«совершенная любовь», которая предпола-
гает жертвенность.

«Это жертвенная любовь. Самое 
близкое понятие  — когда мы готовы 
оторвать от себя что-то ради другого. 
Потерпеть какие-то недостатки. Не ис-
кать исключительного человека, безгреш-
ного», — пояснил отец Игорь.

По его мнению, одной из сторон эго-
изма является неспособность человека 
жертвовать, и именно распространение 
эгоизма в обществе приводит к нежела-
нию женщин рожать детей. Женщину не-
возможно заставить родить ребенка пред-
ложением материнского капитала, уверен 
священник.

Он пояснил, что точно так же, как 
нарушение законов физики, химии и био-
логии ведет к болезням тела, нарушение 
законов духа приводит к духовным про-
блемам. Законы духа важны для человека 
не меньше.

В этой публикации мы осветили лишь 
малую часть тем, которые были подняты 
на конгрессе, и рассказали лишь о некото-
рых выступавших. На конгрессе, который 
вроде бы является площадкой для работ-
ников здравоохранения, проходит обсуж-
дение вопросов общесоциальной значимо-
сти. Конгресс проходит вот уже 19-й раз, 
дискуссии становятся всё более политиче-
скими, в докладах все четче проявляется 
гражданский акцент, и мы уверены, что это 
очень верная тенденция.

За несколько последних десятиле-
тий жизни в тени Запада Россия нако-
пила огромное количество проблем, она 
оказалась на пороге большого системно-
го кризиса. Выбраться из сложившейся 
ситуации мы сможем, если окончательно 
откажемся от западных трендов и начнем 
собственное большое проектирование це-
лей, выработаем свое отношение к миру 
и развитию человека. И нам кажется, что 
площадки, подобные Всероссийскому кон-
грессу «Здоровье — основа человеческого 
потенциала: проблемы и пути их решения», 
могут стать теми самыми полигонами, на 
которых и будет происходить это большое 
проектирование пути развития российско-
го государства.

Ольга аветисян  
алексей Кулепов  

александр Сафронов


